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El río Lerma no
aporta grandes

cantidades de agua
Mara Melissa Marcelli

A lo largo de la ribera del lago de
Chapala existen más de cien bombas
de extracción y canales de riego

improvisados fuera de registro de la Comisión
Nacional del Agua en sus informes sobre el
estado de este cuerpo lacustre.

Estas desviaciones importantes de agua,
sumadas a muchas otras, contribuyen a
disminuir la superficie del embalse, que es de
tan solo 773 kilómetros cuadrados, cifra que
corresponde al 70 por ciento del vaso real,
considerado en 1,100 kilómetros cuadrados.
La diferencia es de 327 kilómetros.

Concluyeron lo anterior científicos
universitarios del Centro de Ciencias de la
Tierra (CCT), de esta casa de estudios, quienes
realizaron una visita de campo del 28 de mayo
al 1 de junio, para determinar el estado del
espejo de agua de Chapala, por medio de
técnicas de posicionamiento satelital.

David Barrera, director del CCT, explicó que
de la ranchería de Agua caliente a el Zapote,
(aproximadamente 13 kilómetros) se
observaron a tan solo cien metros uno del otro,
una serie de canales clandestinos que utilizan
bombas de gasolina para extraer agua para
regar hortalizas y chayotes. Se calcula que cada
tubo extrae un litro de agua por segundo.

“Pensamos que estas bombas nunca han
sido consideradas por las autoridades
competentes para cálculos de extracción del
agua”.

Otra fuente importante de extracción está
ubicada en la ranchería el Zapote, al suroeste
de Ocotlán, donde existe un canal de
aproximadamente cuatro kilómetros de
longitud que extrae grandes cantidades de

agua del lago para el río Santiago por
conducto de 12 bombas de 18 pulgadas de
diámetro.

Visión a diez
años del OPD

El organismo busca lograr que los
pacientes tengan una cultura médica más
acertada y prevengan las enfermedades.

Alejandra Tello

Convertir al OPD Hospitales Civiles
de Guadalajara en líder en atención
de segundo y tercer nivel no sólo

para los jaliscienses, sino para todo el
occidente de México, es el principal objetivo
de la presente administración, encabezada
por el doctor Leobardo Alcalá Padilla, según
lo anunció al dar a conocer su plan de trabajo
para el próximo decenio.

“No debemos deslindarnos de la
responsabilidad que conlleva el proceso
asistencial, dado que estamos situando al
ciudadano como centro de atención. Existen
ya algunos programas en los que la idea
particular es que el paciente y sus familiares
nos hagan llegar sus comentarios.

30 de junio,
examen de
admisión

Más de 34 mil estudiantes
presentarán la Prueba de
aptitud académica en los
centros temáticos y
regionales.
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Expo Emprendedores 2001:
Nueva filosofía educativa con mentalidad

emprendedora
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Con actitud optimista

Margarita Alegría

En días de mucho trabajo, al inicio o fin de cada ciclo escolar,
llega a atender a cerca de 200 alumnos en un día. Durante las
jornadas normales, solo decenas de ellos acuden a realizar

algún trámite a la Coordinación de control escolar, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño.

De cualquier manera, a la señora Lety Jiménez Díaz le gusta
atenderlos con mucha amabilidad, detalle que le ha ganado, en algunas
ocasiones, piropos y halagos anónimos. A veces, aunque haya
terminado el horario de ventanilla, se queda un poco más, para dar el
servicio a quienes salen tarde de sus clases o trabajos.

En sus 32 años que tiene en la Universidad de Guadalajara, ha
caminado por diversas escuelas y dependencias con la actitud optimista
y servicial de siempre, presta a colaborar, de manera invariable, en la
creación de ambientes agradables al trabajo.

En 1969 ingresó a la Preparatoria 4, donde duró once años. Al
mudar su domicilio particular, pasa a la Preparatoria 7. De ahí, a la
oficina de proceso de datos, después al control escolar y más tarde a
la Preparatoria 6.

En 1993, cuando laboraba en la exFacultad de Administración,
aparece el movimiento de liquidaciones. Sin estar de acuerdo, acepta
recibir el pago por sus hasta entonces 24 años de servicio.

En su calidad de viuda y con la responsabilidad de sacar adelante a
sus cuatro hijos, decidió invertir ese dinero en la adquisición de una
tienda de abarrotes. Un día, cuando llega a abrir por la mañana su
negocio, encuentra una sorpresa desagradable: los amantes de lo ajeno
se habían llevado todo: calculadoras, mercancía, teléfonos, todo.

La señora Lety Jiménez asegura que aún en los momentos de
mayor desesperación, no deja de agradecer a Dios por lo que le da y
cómo se lo da. Trata de no perder su optimismo, y por supuesto,
tampoco deja de intentar nuevos caminos.

Después de algunos contratiempos, decide ingresar de nueva cuenta
a la UdeG. Hace cinco años que trabaja en el Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño, en la oficina de control escolar. Como
parte de sus funciones, controla los reportes de las calificaciones y
listas de asistencia de los alumnos del cuarto semestre.

Hacerse cargo por la tarde de uno de sus cuatro nietos, no impide
a Lety impulsar una de las actividades que más le gusta: las ventas.

A donde quiera que va, carga con muestrarios de joyería de chapa
de oro y otro más de cosméticos. Así, en cuanto puede, es decir,
cuando la plática lo permite, saca de su bolsa (que pareciera mágica
por su contenido), aretes, anillos, cadenas, dijes, así como sombras
para los ojos, rubor para las mejillas o maquillajes.

A la señora Lety le gusta su trabajo, los resultados de su vendimia,
disfrutar a sus nietos, dos de ellos gemelos, y convivir con sus hijos, una
de ellas compañera de trabajo. Por eso dice estar contenta con la vida.v

Tiene 32 años de laborar en la UdeG

Andrés Valdez Zepeda*

La filosofía educativa del pasado preparaba a los alumnos
de la Universidad pública pensando en la idea de
dependencia laboral respecto del sector empresarial o del

mismo sector público,  quienes al finalizar sus formación profesional
se deberían integrar al mercado laboral como empleados.

La filosofía de la Universidad de hoy,  por su parte,
prepara a los a lumnos con una idea innovadora y
emprendedora, con la finalidad de que al concluir sus estudios
los alumnos estén lo suficientemente preparados para poder,
si así lo desean, crear su propia empresa, negocio o asociarse
con micro o pequeñas empresas ya existentes, empleando
inteligentemente sus conocimientos, habilidades y destrezas
en la búsqueda de un mejor futuro.

Este ha sido un cambio de época, producto no sólo de las
nuevas circunstancias económicas, sino, sobre todo, de una nueva
mentalidad y filosofía emprendedora que fortalece el desarrollo
de las habilidades directivas y creativas de los egresados, con el
ánimo de fortalecer las bases del desarrollo económico del estado
y la creación del empleo.

En la Universidad de Guadalajara, los primeros esfuerzos
para organizar eventos académicos en la que los alumnos
pudieran aplicar sus conocimientos adquiridos en el aula y
pudieran generar y aplicar las ideas de un negocio propio se
dieron en 1991. En ese año, la entonces Facultad de
Administración organizó los primeros Expo Tianguis, que
posteriormente evolucionaron para dar origen a las Expo
Emprendedores, que ya van en su décima edición. Estas
jornadas de creatividad y empeño estudiantil, se organizaron
de manera coordinada con lo que fue Desarrol lo
Empresarial Mexicano, un esfuerzo amplio por formar
profesionistas integrales con mentalidad emprendedora.

Los egresados que han participado en este tipo de eventos
han podido generar sus propias empresas o se han integrado
al sector público en el área, por ejemplo, en Promoción
Económica del gobierno del estado de Jalisco o en las
diferentes cámaras empresariales. Algunos de ellos también
han recibido premios por su labor creativa y sus proyectos
innovadores para el mercado regional.

Hoy día, Expo emprendedores es un esfuerzo educativo
interdepartamental que se organiza semestre tras semestre
en el CUCEA y que convoca a más de 60 empresas
estudiantiles,  decenas de patrocinadores y más de 500
alumnos de las carreras que se imparten en el Centro
Universitario. El objetivo de este tipo de esfuerzos es el
desarrollo de las habilidades directivas de los alumnos, la
formación de un espíritu emprendedor, así como la puesta
en práctica de los conocimientos y  habilidades aprendidas
en las aulas.

En la edición 2001,  que se realizará del 25 al 27 de junio
en el Auditorio Central del CUCEA, en Los Belenes, Expo
Emprendedores convocará a 66 empresas, tanto de
comercialización como de creación de nuevos productos y

servicios, con ideas innovadoras y
creativas.  Se contará además con el
patrocinio de más de 23 empresas, así
como con diferentes eventos y
exhibiciones relacionadas con esta feria
de la creatividad juvenil.

En la organización de este evento,
los alumnos guiados por una filosofía
de calidad y profesionalismo, juegan un
importante papel, tanto en logística
como en creación del concepto
empresarial, asesorados, en todo
momento, por sus profesores de los
cursos de desarrollo de emprendedores
y planeación estratégica de los
mercados. Esta exposición, que ya
cumple 10 años de éxito, representa,
sin duda, un ejemplo de la nueva
filosofía educativa que permea a la
Universidad Pública, refrendando su
compromiso social ,  y que  está
posibilitando el desarrollo de la nueva
juventud jalisciense. ¡En hora buena.!

*Jefe del Departamento
de Administración del CUCEA

OBSERVATORIO
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REGIÓN

Clandestinamente...

INVESTIGADORES DE LA UDEG REALIZARON

UNA VISITA DE CAMPO PARA DETERMINAR EL

ESTADO DEL ESPEJO DEL AGUA

OPD

Visión a diez años...

El OPD aspira a convertirse en la primer alternativa de atención en JaliscoA
R
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David Barrera dijo que el espejo de agua frente a la ciudad de Chapala,
se localiza a 1.7 kilómetros de distancia y que la parte donde más se
ha recorrido se ubica al este y sureste del lago (entre las poblaciones
de Ocotlán y Jamay).

Señaló que el agua que desemboca a Chapala por el río Duero es
bastante y no está tan contaminada, “lo cual nos hace pensar que
existen manantiales a lo largo del río, ya que en la presa Ibarra los
escurrimientos de los ríos Duero y Lerma son de poco caudal y están
más contaminados que en la desembocadura”.

En el estudio destaca el hecho de que a pesar
de que la CNA afirma que el río Lerma no aporta
grandes cantidades de agua, se comprobó que
este lleva un gran caudal, en un recorrido realizado
por el cuerpo de investigadores del CUCEI a lo largo
de trece kilómetros por el río, desde La Barca.

Las soluciones

El presidente del grupo universitario para la calidad del agua, Acqua,
maestro Héctor Enrique Salgado Rodríguez, señaló que se ha perdido
más en volumen que en área, porque cada día la captación volumétrica
del lago es menor.

“En sus mejores épocas llegó a tener ocho mil millones de metros
cúbicos y hoy cuenta con más de mil”.

La Universidad de Guadalajara plantea a través del comité Acqua,
plantar en cada parcela (de cuatro hectáreas) cincuenta y dos árboles en
su periferia, distanciados a 15 metros cada uno, lo que permitiría reforestar

el área de la cuenca con alrededor de cinco millones de árboles que atraerían
lluvia a la zona y evitarían la evaporación al disminuir la temperatura.

Otra opción es el uso del hidrogel agrícola, que mezclado con el
terreno, sería capaz de absorber por cada kilogramo, trescientos
cincuenta litros de agua con todo y nutrientes y ahorrar cerca de mil
quinientos millones de metros cúbicos de agua de la cuenca.

“Cada hectárea requiere aproximadamente de diez kilogramos de
este producto. Con mil pesos cubriríamos una hectárea durante seis años”.

Hoy el 85 por ciento del agua que se genera en la cuenca (alrededor
de cuatro mil millones de metros cúbicos) se usa para riego y la CNA

reconoce que el 50 por ciento es desperdiciada.
Salgado comentó que otra propuesta es

el uso del agente tenso activo exodecanol
(alcohol parafínico), que genera una capa
transparente sobre la superficie del lago y que
permite la transferencia de oxigeno y agua
para evitar la evaporación.

Se usaría en el 30 por ciento de la superficie del lago y en las
grandes presas, para ahorrar entre 300 y 400 millones de metros
cúbicos de agua (más de la que nos traemos a Guadalajara por año). El
costo es mínimo: 50 gramos cubren cinco hectáreas por 80 pesos.

El también rector del CUCEI dijo que es necesario instalar una red
hidrométrica para controlar a cada distrito de riego, terminar la
construcción de plantas de tratamiento de aguas residuales en toda la
cuenca y eliminar el problema de fugas, que hoy es del 45 por ciento.

Héctor Enrique Salgado Rodríguez aseguró que ya se ha platicado
con la Comisión Estatal del Agua sobre estos proyectos y es probable que
comiencen a utilizar exodecanol en la laguna de Sayula en este temporal
de lluvias, para ver los resultados y si es factible usarlo después en Chapala.❖

Viene de la pág.  ☛  1

“No podemos dejar de lado la transformación
y la tecnología mundiales, en donde necesaria
y obligadamente debemos tener mayor calidad
en nuestra docencia, ser los mejores en la
asistencia, seguir haciendo investigación y
tener particularmente un posicionamiento en
sentido humanitario.

Una de las ideas que Alcalá Padilla
impulsara es lograr la certificación del Hospital
Civil “Dr. Juan I. Menchaca”, lo cual, dijo, se
piensa alcanzar en 18 meses.

Hablar de excelencia no sería posible sin
un proceso de planeación, señaló, por lo que
el OPD busca ser más eficaz y tener un proceso
equitativo acorde a los recursos con que cuenta,
para este año alcanzan los mil 81 millones de
pesos, más otros 46 que se buscará generar
mediante cuotas de recuperación.

“Ya tenemos algunos programas como el
de trasplantes renales, para los que se han
establecido convenios con un laboratorio
privado, para que absorba un tercio de los
gastos”.

Actualmente en ambos nosocomios es
posible practicar cirugías de corta estancia.
Así la permanencia del paciente en el hospital
no rebasará una semana.

“Tenemos la intención de que no sólo el segundo y tercer nivel de
atención sean responsabilidad de nosotros, sino lograr que los pacientes
tengan una cultura médica más acertada y prevengan las enfermedades,
así como que acudan oportunamente a consulta”.

Entre las líneas estratégicas a seguir, se encuentra la transformación
administrativa; alcanzar un desempeño profesional pleno y humano,
fomentar la investigación operativa en procesos de salud, integrar
una mayor y mejor comunicación con el usuario y diversificar y hacer
más eficiente el sistema de financiamiento.

Según un plan a diez años, el OPD pretende convertirse en la
“primera alternativa de atención en el estado”, dada la calidad en los
servicios y la tecnología de punta que utilizará, manifestó el galeno.

Alcalá Padilla enfatizó su preocupación por evitar la duplicación de
esfuerzos y lograr el vocacionamiento de todas las instancias médico
asistenciales. Asimismo, buscar más contacto con otros hospitales de la
república, y brindar una mayor autonomía a cada servicio del nosocomio.

En este contexto, más de 65 por ciento de la atención en el Hospital
Civil “Dr. Juan I. Menchaca” es materno infantil y en el “Fray Antonio
Alcalde”, casi el total de consultas se centran en los procesos quirúrgicos.

En los últimos cuatro años, según informó, los hospitales civiles
son los que más han invertido en infraestructura y compra de
equipamiento en toda la república mexicana. Estamos hablando de
un total de 105 millones de pesos.

Entre los nuevos elementos del equipo de ambos hospitales se
encuentran, por  parte del Hospital Civil “Dr. Juan I. Menchaca”, los
doctores Miguel Roberto Kumazawa Ichikawa, como director; Benjamín
Gálvez Gálvez, como subdirector médico; Genaro Bátiz Martínez, como
subdirector administrativo; Jesús Godoy Castillón, como subdirector de
diagnóstico y  Alfredo Bautista López, como subdirector de enseñanza.

Por parte del Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde”, los
doctores Jaime Agustín González Álvarez, como director; Alfredo
Lepe Oliva, como subdirector médico; Martín Vargas, como
subdirector de diagnóstico y Antonio Luévanos en la subdirección
de enseñanza.❖

Indagación del desvío en prepas podría llegar
hasta tesorería

La abogada general de la Universidad de
Guadalajara (UdeG), María Esther Avelar
Álvarez, reconoció que podrían resultar
implicados varios funcionarios de tesorería en
el desvío de siete millones de pesos al Sistema
de Educación Media Superior (SEMS).

Hasta el momento la UdeG ha procedido
penalmente contra dos exfuncionarios de dicho
sistema y dos personas ajenas a la casa de estudios.

Avelar Álvarez explicó que se trata de
personas que elaboraron cheques, integraron
facturas o dieron órdenes de que los cheques
se giraran a determinados beneficiarios.

La abogada confirmó que la auditoría al
ejercicio presupuestal del SEMS de 1999 y
los primeros dos meses de 2000 aún no
termina.

Estimó que la revisión en las finanzas del
SEMS terminará en un mes “para tener
cerrada la información y estar en condiciones
[de tiempo] dentro del proceso de
investigación que está haciendo en este
momento la procuraduría estatal”.

Declaraciones textuales extraídas de la
sección Ciudad y región, de Público,
aparecidas el 19 de junio de 2001.
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Las rutas del dolor

INVESTIGACIÓN

La impunidad aumenta los delitos

LA GENTE NO CREE EN LAS

INSTITUCIONES NI EN LA IMPARTICIÓN DE

JUSTICIA. LOS DELITOS SE VEN COMO

UNA CUESTIÓN RUTINARIA

Falta mayor apoyo de ayuntamientos y autoridades

El óxido nítrico participa en la transmisión del dolor

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z

Luis Eduardo Carrillo

Con una investigación de la doctora
Esther Talavera Cuevas, de la UNAM,
Mónica Villalobos Leal, alumna del

sexto semestre de la licenciatura en biología,
de la Universidad de Guadalajara, ganó el
tercer lugar del área biológica durante el
pasado congreso del Verano de investigación
científica.

Según explicó Villalobos Leal, “el estudio
busca conocer las rutas del dolor y cómo actúa
el sistema nervioso cuando sucede algo en su
exterior y llega al cerebro. Se tomó como
modelo experimental a una rata. Durante dos
meses trabajé en el Centro de Neurobiología,
de la UNAM, ubicado en Querétaro”.

La investigación pretende saber de manera
básica cómo funciona el sistema nervioso y
las rutas por las que se manifiesta el dolor,
para que otras personas se dediquen a buscar
los fármacos y terapias que ayuden a
combatirlo, señaló para Gaceta Universitaria
la discípula del Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA),
de la máxima casa de estudios en Jalisco.

“El experimento de la doctora Talavera
Cuevas está planeado para realizarlo en
diferentes tiempos. En mi caso me tocó el
estudio de dos horas y conocer si existía un
cambio en el cerebro que detecte el dolor”.

Comentó que en las dos primeras horas, parte
del experimento que estuvo a su cargo, no detectó
ningún cambio y se llegó a la conclusión de que

el óxido nítrico es un neurotransmisor que codifica
la información en el cerebro.

“Es lo que te hace decir me duele y con
qué intensidad”.

Aclaró Villalobos Leal que los cambios en
el cerebro se manifiestan después de seis a
ocho horas.

“Comprobamos que el óxido nítrico
participa en la transmisión del dolor, pero
tarda cierto tiempo para provocar daños en
el cerebro. Sabemos que sí cambia la
estructura de este órgano, pero también
depende de la intensidad del estímulo”.

La joven estudiante indicó que lo más
importante de este evento, promovido por el
Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología y
la Academia Mexicana de Ciencias, es que
conoces e interactúas con estudiosos con larga
trayectoria y reconocido prestigio en el ámbito
nacional. “Además, tienes la oportunidad de
conocer su trabajo”.

“Los investigadores me brindaron mucho
apoyo, pues me dieron su tiempo y espacio. Tuve
la oportunidad de ser responsable en un
experimento. Eso es importante, porque la carrera
que curso requiere de mucha investigación”.

Villalobos Leal comentó que pudo
practicar lo que en teoría aprende en la
Universidad de Guadalajara.

“Conocí técnicas básicas de un laboratorio
de biología molecular, manejo de instrumentos
modernos y sofisticados, así como sustancias.

“Este año me voy al verano científico, pero
participaré en otro laboratorio, diferentes
investigadores y otra línea de estudio”.❖

Mariana González

De cada cien delitos cometidos en Ja
lisco, solo 13 son denunciados de
manera formal. De estos, ocho no

proceden por ausencia de pruebas,
testigos u otros elementos, según
datos obtenidos por el maestro
David Coronado, investigador del
Departamento de Sociología, del
CUCSH.

“Estamos hablando de una ci-
fra muy elevada de impunidad, que se contra-
pone con las cifras de las averiguaciones pre-
vias que datan desde 1995 a la fecha, en las
que se supone hay una disminución de la de-
lincuencia”.

Comenta que estas situaciones de
impunidad propician que las personas no
denuncien los delitos cometidos en su contra,
ya que están seguras que esta medida no
solucionará nada, ni castigarán al o los
culpables. Es un círculo vicioso.

El catedrático, quien realiza un estudio al
respecto, pudo indagar en diversas fuentes y
encontró que en una encuesta realizada por el
Centro de Estudios de Opinión, el 52 por ciento
piensa que en Jalisco existe un estado de derecho,
mientas que el 47 de ciento cree que no.

Lo anterior es grave, pues pone en
evidencia que la gente no cree en las
instituciones ni en la impartición de justicia y
que los delitos se ven como una cuestión
rutinaria. Los ciudadanos están conscientes
de que el sistema judicial del país no es capaz
de detectarlos ni castigarlos.

La noción que la ciudadanía tiene de la
magnitud de la delincuencia, es mayor al
incremento de esta.
“Esta percepción se debe en mucha medida a
la difusión que se da a hechos sangrientos en
publicaciones amarillistas y en las secciones
de nota roja”.

Percepciones encontradas

Durante la investigación del maestro
Coronado, encontró que la imagen de los
ciudadanos varía de acuerdo a la zona en la
que habitan y a su nivel socioeconómico.

“En las colonias donde viven personas con
mayor poder adquisitivo, se piensa que la
delincuencia no es mucha, pero están
conscientes de que ellos, por su condición
económica, son susceptibles de ser atacados.
La gente de los barrios más pobres o con
menor nivel económico, casi siempre están
rodeados de delincuentes. Aunque se dan
hechos delictivos, saben que no son el blanco
principal de estos”.

Coronado, quien durante varios meses
efectuó estudios de campo en Providencia y
en Analco, dijo que hay una clara diferencia
de las transgresiones que se dan en uno u otro
lugares y de quién o quiénes los cometen.

“En las zonas ‘bien’ se dan robos a coches o casas habitación,
además de los llamados delitos ‘de cuello blanco’, como los fraudes.
Estos se realizan de forma velada y más cautelosa. En cambio, en las
colonias pobres están más a la vista, más al ‘menudeo’. Ahí los asaltos
son a las pequeñas empresas, talleres y negocios circundantes, así

como robos a los peatones”.
Ante esta ola de delincuencia, las

personas se han visto orilladas a
protegerse contratando vigilancia
particular para sus hogares, habitando
en cotos o islas habitacionales en las
que solo tienen acceso personas

autorizadas, y equipan sus casas con sofisticados sistemas de seguridad.
“La gente con menos recursos es la más desamparada, protegida

solo con los refuerzos que ponen a las puertas o cocheras si las hay”.
Añadió que esto evidencia la falta de mayor apoyo de los

ayuntamientos y autoridades en este sentido.
Los ciudadanos deberían empezar por organizarse y crear redes

de autodefensa en los distintos barrios.
“Empero, una organización vecinal requiere del apoyo de los

ayuntamientos en materia económica, política y de recursos humanos
para poder funcionar. De esta manera, autoridades y vecinos podrían
unir fuerzas”.v
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EDUCACIÓN

Los profesores son los que deben evaluar
si se aumentan o no los días clase

José Luis Estrada

Para aumentar o disminuir el número
de clases en la educación básica en el
país, primero es necesario evaluar el

Programa de modernización educativa que
impulsó la administración federal pasada, dice
la investigadora en educación María Luisa
Chavoya, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, de la Universidad de
Guadalajara.

Ante lo polémico del tema entre algunos grupos
de maestros, tanto de Jalisco como de otras entidades,
la investigadora establece que el principal objetivo del
Programa de modernización educativa fue ampliar
el número de clases del ciclo escolar,
ante el sinfín de celebraciones que
provocaban la suspensión de labores
y por ende, el incumplimiento de los
objetivos educativos.

Sin embargo, a unos años de
estar en vigor dicho proyecto, es
hora de que no se evalúa,  para
conocer si realmente es necesario
ampliar los días de clases o incluso
disminuirlos.

Esto último, porque en algunos planteles
educativos tanto de Jalisco como de otros estados
de México, hay maestros que por su experiencia
o por otras situaciones extra académicas cumplen
los objetivos que traza la Secretaría de Educación
Pública antes del tiempo programado, ello aunado
a que todos los mentores deben cumplir con los
plazos establecidos para efectuar  sus trámites
administrativos: presentar calificaciones, alumnos
aprobados o reprobados, ingresos, reingresos,
etcétera.

EL MAESTRO LE

DEDICA A LA

EDUCACIÓN TAMBIÉN

LAS HORAS PARA

PREPARAR CLASE, NO

SÓLO LAS QUE PASA

FRENTE AL GRUPO

A veces a los profesores les provoca
inquietud esta situación, porque ya no pueden
estar en el salón cumpliendo un programa
después de que aplicaron los exámenes
correspondientes y es lógico que se pregunten,
¿por qué tenemos que cumplir a fuerzas un
calendario, cuando no tenemos la
programación de actividades como marca?,
añade la experta  en educación.

Puntualiza que ante la falta de programas
por parte de la SEP, en algunos  planteles
educativos con tal de llenar el tiempo, se
programan actividades sin estrategia alguna.

Expone que así como se evalúa el proceso
de enseñanza apredizaje de todos los que

asisten a la educación básica, es
tiempo de que los principales
actores en dicho proceso, es decir,
los maestros, evalúen qué
problemas se han tenido con él y
cómo se pueden resolver.

Sobre el tema de la calidad
educativa, que es el reto principal
en México, en dicho renglón, luego
de ampliarse la cobertura,  María

Luisa Chavoya expone que se debe trabajar en
varios frentes que tienen que ver con los
maestros, con el cumplimiento cabal de los
programas, con los sistemas de evaluación, con
el trabajo que se desarrolla en el aula, el tipo
de seguimiento que se da a los niños con
problemas de aprendizaje y cómo se les atiende.

Por lo pronto, para los maestros se
requiere un  salario digno, para que puedan
dedicarse realmente a lo suyo, tienen que
liberarse de la presión económica, dejar de
preocuparse por la sobrevivencia. Porque el

maestro le dedica a la educación también las
horas para preparar clase, no sólo las que pasa
frente al grupo. Además, imparte clases en
varias escuelas y en ocasiones se dedica a otras
actividades.

Luego de ese paso, es importante evaluar
el Programa de modernización educativa y pos-
teriormente establecer que la educación se ajus-

te a cada niño y no viceversa, de ahí que en
este caso los maestros sean el
factor clave, porque las diferen-
cias individuales y culturales,
entre los niños son algunos de
los factores que se deben con-
templar a la hora de diseñar la
estrategia  educativa.

Sin establecer una califi-
cación del uno al diez,  refe-
rente a la calidad educativa que

actualmente se imparte,
los maestros deben
dar su punto de vis-
ta sobre el Progra-
ma de moderniza-
ción educativa : qué
resultados se han
obtenido con un
calendario escolar
más amplio, son
suficientes los 200
días de clases y si
se requieren más
en el modelo edu-

cativo, sobre todo en el nivel básico. La investi-
gadora considera que a escala nacional y local
se han dado pasos muy importantes para alcan-
zar una educación de calidad.

“Creo que desde la administración del presi-
dente Ernesto Zedillo y ahora con el presidente Vi-
cente Fox, sí existe la preocupación de la calidad
como centro y creo que en ese sentido sí se han
tomado medidas importantes para la educación.

“Prueba de ello son las reformas educati-
vas, los nuevos libros de texto, el nuevo calen-
dario escolar, lo que no ha pasado en otros sec-
tores de la sociedad. Pienso que en ese sentido,
nuestra educación nacional no es mala. Creo
que tenemos una buena educación básica”.v
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Los docentes requieren un salario digno para poder dedicarse realmente a su labor

UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA

Centro Universitario de la Ciénega
amplía el plazo de inscripción al

propedéutico  de la

maestría en educación

hasta el 14 de julio.

Informes e inscripciones con el maestro Manuel
Zataráin,  coordinador de la maestría en

los teléfonos (392) 5 30 77, 5 0026 y 526 45, ext.
149. Fax 5 13 01, correo electónico:

zatarain@cienega.cuci.udg.mx o bien, acudir al
CUCiénega, en el km 3.3 carretera Ocotlán-

Tototlán, en Ocotlán, Jalisco.
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La sociedad civil,
aún no consolidada

Es tan diversa, que puede parecer contradictoria A
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
En cumplimiento con lo establecido en el Artículo 8º del Estatuto del Personal Académico y en los Artículo 15º y 29º del Reglamento
de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico de la Universidad de Guadalajara.

C O N V O C A

A PARTICIPAR EN EL CONCURSO PARA OBTENER LA DEFINITIVIDAD

Al personal académico (profesores de carrera y técnicos académicos) que actualmente se encuentre ocupando de manera temporal
una plaza y que tenga por lo menos dos años de servicio de manera ininterrumpida en la misma plaza, categoría y nivel, a participar
en el concurso para obtener el contrato individual de trabajo definitivo en las mismas condiciones que se ha venido desarrollando
(plaza, categoría, nivel, tiempo y sueldo) de acuerdo con las siguientes:

BASES

REQUISITOS:
I) Contar con contrato individual de trabajo temporal vigente en la categoría y nivel en la que aspira obtener la definitividad.
II) Haber ocupado de manera temporal una plaza, en forma constante y de servicio ininterrumpido en la misma, categoría y nivel,

por lo menos durante los dos  últimos años hasta el 31 de agosto de 2001.
III) Ser de reconocida capacidad y honorabilidad.

INTEGRACIÓN DEL EXPEDIENTE:
IV) El aspirante deberá presentar ante la Secretaría Administrativa de la dependencia de adscripción la siguiente documentación:
a) Solicitud por escrito dirigida al Rector General.
b) Copia del contrato individual de trabajo vigente.
c) Copias de los nombramientos o contratos individuales de trabajo temporales que acrediten la continuidad de por lo menos dos

años de servicio ininterrumpido en la misma plaza, categoría y nivel en la Universidad de Guadalajara.
d) Copia del dictamen de la categoría académica que actualmente cobra.
e) Los aspirantes a participar en este concurso deberán presentar las siguientes constancias:
• Profesores de Carrera Docentes: De las materias impartidas con cargo a la plaza y de las actividades  desarrolladas en los

dos últimos años, avaladas por el Jefe de Departamento. Cartas de desempeño docente de los dos últimos años, emitidas,
con base en lo establecido en el Artículo 25 del RIPPPA.

• Profesores de Carrera Investigadores: De la (s) materia (s) impartida (s) con cargo a la plaza y de las actividades desarrolladas
como investigadores en los dos últimos años avaladas por el Jefe de Departamento. Cartas de desempeño docente de los
dos últimos años, emitidas, con base en lo establecido en el Artículo 25 del RIPPPA.

• Técnicos Académicos: De las actividades desarrolladas en los dos últimos años avalada por su Jefe inmediato y con el visto
bueno del Jefe de Departamento de adscripción.

NO PODRÁ PARTICIPAR:
I) El personal académico que se encuentre ocupando una plaza de manera interina, por cualquier tipo de licencia o incapacidad. En

caso de que el académico entregue solicitud para tal efecto, la Comisión Dictaminadora correspondiente lo declarará NO PARTICIPANTE.

PROCEDIMIENTO
1. El aspirante deberá entregar la solicitud y los documentos probatorios en original y copia al Secretario Administrativo de la

dependencia de adscripción, a partir de la fecha de publicación de esta convocatoria y hasta el 6 de julio de 2001.

2. El Secretario Administrativo cotejará si el solicitante se encuentra en el listado de candidatos emitida por la Oficialía Mayor, en
caso afirmativo;

3. El Secretario Administrativo cotejará la documentación, emitirá recibo de la misma y entregará al aspirante el horario y lugar
en que se llevarán a cabo las pruebas que deberá sustentar, las cuales se deberán desahogar en un término no mayor de diez
días hábiles posteriores a la fecha en que concluya la recepción de solicitudes. Asimismo, turnará los expedientes a la
Comisión Dictaminadora de Ingreso y Promoción del Personal Académico respectiva.

Los académicos, de conformidad con lo establecido en el artículo 20 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del
Personal Académico, deberán sustentar y aprobar al menos tres de las pruebas siguientes:

I. Análisis escrito del programa de estudios o de investigación correspondientes;
II. Exposición escrita de un tema del programa en un máximo de quince cuartillas;
III. Exposición oral de los puntos anteriores;
IV. Interrogatorio sobre la materia;
V. Prueba didáctica o simulacro de clase, consiste en la exposición de un tema ante grupo, el que se fijará cuando menos  con

cuarenta y ocho horas de anticipación;
VI. Formulación de un proyecto de investigación sobre un problema determinado;
VII. En el caso de Técnico Académico, la preparación y desarrollo de un trabajo afín a la función a desempeñar;
VIII. En el caso de ejecutantes, la preparación o interpretación pública de una obra o fracción de la misma;
IX. Ensayo para el nivel o área que se convoque;
X. Propuesta de planes y programas, acordes con el nivel o área que se convoque;
XI. Elaboración de guías didácticas;
XII. Trabajos de apoyo para la docencia, investigación, extensión.

La Comisión Dictaminadora determinará cuáles de las pruebas anteriores aplicará en cada una de las categorías y niveles a los
aspirantes a obtener su definitividad y, en caso de así requerirlo, formará los Jurados Calificadores que estime convenientes, de
conformidad con el Artículo 11 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico.

4. La Comisión Dictaminadora de Ingreso y Promoción del Personal Académico correspondiente tiene como fecha límite para
analizar y resolver las solicitudes hasta el día 17 de julio de 2001. Esta Comisión realizará la evaluación correspondiente.

5. La Comisión Dictaminadora de Ingreso y Promoción del Personal Académico entregará a la Secretaría Administrativa de la
instancia correspondiente los listados de resultados de acreedores y no acreedores al contrato individual de trabajo definitivo,
así como los dictámenes de cada caso.

6. La Secretaría Administrativa respectiva, turnará a la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico de la Coordinación
General Académica, una copia de los listados y dictámenes para su conocimiento.

7. De igual forma la Secretaria Administrativa turnará a la Oficialía Mayor el listado de acreedores para la emisión del contrato
individual de trabajo respectivo.

PUBLICACIÓN DE RESULTADOS
Corresponde al Secretario Administrativo de la instancia respectiva, publicar los resultados en la Gaceta Universitaria el día 23 de
julio de 2001. Y notificar personalmente a los participantes mediante la entrega del dictamen en un plazo no mayor de 5 días hábiles
a partir de la publicación.

Los contratos individuales de trabajo definitivos se expedirán a partir de la fecha de la publicación de resultados.

DEL RECURSO DE REVISIÓN
Los participantes que se consideren afectados en sus derechos, con motivo de la emisión de las resoluciones de la Comisión
Dictaminadora de Ingreso y Promoción del Personal Académico de los Centros Universitarios o del Sistema de Educación Media
Superior, podrán presentar en la Secretaría Administrativa respectiva el Recurso de Revisión por escrito, dirigido a la Comisión de
Ingreso y Promoción del Personal Académico del H. Consejo General Universitario, dentro de los diez días hábiles siguientes a la
notificación personal del resultado, sujetándose al procedimiento establecido en los artículos 39, 40 y 41 del Reglamento de
Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico de la Universidad de Guadalajara.

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jal.,  25 de junio de 2001

LIC. JOSE TRINIDAD PADILLA LOPEZ
RECTOR GENERAL

Mariana González

En los últimos años la sociedad civil
mexicana ha ganado espacios e
influencia ante las determinaciones

tomadas por los gobiernos, aunque no de
manera definitiva, ya que existen huecos en
cuanto a su organización.

“Cuando se moviliza, adquiere un poder
relativo, pues a pesar de que la sociedad es
escuchada por las autoridades, esta continúa
tomando ciertas decisiones sin consultar a la
población”, afirma el maestro Jorge Regalado,
especialista en el tema.

Dijo que aunque en México se ha
conquistado territorio, “todavía prevalece la
cultura de la desvaloración de nuestros triunfos
y eso nos afecta, pues no permite darnos
cuenta de lo poco o mucho que logramos”.

Dicha devaluación se debe en gran medida
a la carencia de una cultura política y a falta
de debates entre la sociedad y el gobierno.

“Esta condición nos impide avanzar más”.
Aseguró que esta situación se advierte en

mayor proporción en lugares como
Guadalajara, que por su condición
conservadora, ciertas expresiones culturales
de la sociedad civil no son aceptadas.

“Es una ciudad difícil para cualquier
manifestación progresista, liberal o democrática.
Paradójicamente, gracias a los gobiernos
conservadores la comunidad tapatía ha ganado
voz, lo que se evidencia con la creciente vida
nocturna, los bares y manifestaciones gays”.

Añadió que el conservadurismo es un
poder al que no se le han ganado todas las
batallas, pero sí algunas de ellas.

Hace unos años la voz del cardenal o la
del presidente de la nación era ley y no había
quién se opusiera. Ahora sus declaraciones
pueden ser cuestionadas. En este avance las
ONGs tuvieron un papel importante.

Para continuar con esta tendencia de
crecimiento, es fundamental propiciar
mecanismos y foros en los que la población

pueda expresar su opinión respecto a los
problemas que le preocupan, para que su
solución no recaiga solo en determinaciones
tomadas por las élites políticas e instituciones
de poder.

Pluralidad mexicana

La sociedad civil en México es tan diversa,
que puede parecer contradictoria. Es factible
encontrar expresiones liberales y
democráticas, tanto como conservadoras e
incluso retardatarias.

“En los últimos años hemos aprendido a
reconocer que la comunidad mexicana es
plural en todos los sentidos. Empero, este
reconocimiento todavía no lo adecuamos a
nuestras prácticas cotidianas, ya que es
necesario incorporar una dosis de tolerancia
a nuestras ideologías”.

Regalado argumentó que necesitamos
aprender a ser tolerantes y permitir que
confluyan las diferentes creencias, percepciones
e ideas que existen en nuestro país.

“Tenemos que escucharnos, sentarnos a
debatir y a replantear temas que están
pendientes, como el aborto, una nueva
constitución, legalización del uso de cierto tipo
de drogas, entre otros asuntos”.

En su opinión, dichos conceptos pueden
significar un conflicto entre las diversas
corrientes de pensamiento, que darán
oportunidad de crear consensos.

“Si somos realmente modernos y plurales,
no debe existir la confrontación violenta.

“Este es un momento positivo y propicio
para desarrollar un modelo de sociedad civil
autónoma y libre, en el que sus miembros
puedan tomar decisiones y así crear una
verdadera representación ciudadana”.

La sociedad mexicana tiende a ser más
demandante en cuanto a sus derechos y a los
que pueda conseguir a futuro. Desarrollar estos
desafíos le ayudará a lograr un crecimiento
positivo y a adquirir mayor fuerza.❖
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MUNICIPIO

Tan necesarias las multas como el agua

EL AGUA CUESTA TRAERLA,
TRATARLA, PURIFICARLA Y

TRANSPORTARLA, POR LO QUE

DEBEMOS DARLE UN BUEN USO

El problema no es privativo de la ciudad o del estadoA
R
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Armando Ramírez Fregoso

Que las autoridades municipales
castiguen por medio de una multa
el desperdicio de agua, es una

medida necesaria que ayudará a formar una
cultura sobre el uso racional de este vital
líquido, afirma el especialista del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, Andrés Valdés Zepeda.

Investigador que ha centrado su trabajo
sobre el agua y la sustentabilidad, el doctor
Andrés Valdés Zepeda, profesor
investigador del CUCEA, señala que eran
indispensable las medidas restrictivas y
punitivas que tomó el ayuntamiento tapatío
desde hace unas semanas en contra de los
ciudadanos que abusan y desperdician este
líquido.

“Es sabido que en otros servicios hay
una represalia similar. En la luz, por
ejemplo, si no la pagamos, la empresa la
corta; en el cable y en el teléfono sucede lo
mismo; con el agua si no la pagamos, nos
la cortan”.

Valdés Zepeda observa que el problema
del agua no es privativo de la ciudad o del
estado, ya que se presenta en el ámbito
internacional. De hecho, la Organización
de las Naciones Unidas lo considera uno
de los primeros diez problemas que
enfrentará la humanidad en el siglo XXI.

“Incluso ha dado motivo a disputas y
conflictos bélicos entre diferentes naciones
que comparten fuentes hidrológicas. Por
esto la sociedad debe
imponer sanciones a
quienes abusan y de
manera irracional utilizan
este recurso cada día más
escaso”.

Señala que antes el
agua no había sido valorada en su justa
dimensión, pero ahora que escasea, esta
debe cobrarse sin excepción de quien la
utilice o desperdicie.

“El  agua cuesta traer la,  t ratar la,
purificarla, transportarla y debemos darle
un buen uso. Quien se exceda y abuse de
su utilización, es conveniente para la
sociedad que sea sancionado”.

Autor del libro El agua, la estrategia
del desarrollo sustentable en  México.

Principales problemas y alternativas de
solución y coautor de la obra Chapala
en cr i s i s .  Un es tud io  desde  la
perspectiva de las políticas públicas y
de la sustentabilidad, Valdés Zepeda
pone un ejemplo que exhibe el problema
del agua.

“En el caso de Guadalajara, el Sistema
Intermunic ipal  de Agua Potable y
Alcantarillado ha reportado que tenemos
cerca de un 40 por ciento de desperdicio

de agua por fugas y si no
nos cuesta y no se nos
sanciona, vamos a seguir
desperdiciándola”.

Por ser una situación
ligada con el problema
ecológico de Chapala,

pronostica que si no hubiera sanciones
como las instrumentadas, a la larga se
presentaría un escenario más perjudicial.

“Sin duda la sanción debe ser una
medida extrema, pero es obligación de las
autoridades (ahora de las municipales, de
acuerdo con las nuevas facultades que
tienen de proporcionar agua, drenaje y
tratamiento de aguas) complementar estas
disposic iones con campañas de
sensibilización para que la ciudadanía se

percate de la importancia de cuidar este
líquido.

Comenta que los malos hábitos de la
ciudadanía de desperdiciar el agua no solo
se limitan a lavar los automóviles, cocheras,
banquetas con mangueras, regar jardines
o por sanitarios con depósitos de gran
capacidad.

Hay demasiado abuso al respecto.
Ejemplifica con un estudio que se hizo en
la ciudad de México sobre cuánta agua, en
promedio, se consume para lavar un vaso.
Señala que en esta operación es
desperdic iada la cant idad de agua
equivalente a seis vasos.

El especialista comenta que existe una
situación de crisis propia de todas las
grandes c iudades,  las cuales t ienen
problemas de disponibilidad de este recurso.

“Si no se toman medidas punitivas, la
gente hará poco caso a las campañas de
sensibilización.

“Si la Comisión Nacional del Agua y el
SIAPA tuvieran la capacidad de recuperar los
pagos ya vencidos, la cartera de clientes
que no han pagado, tuviéramos como
sociedad e l  d inero suf ic iente para
modernizar el sistema hidrológico de
distribución del líquido en todo el estado
de Jalisco”.

Valdés Zepeda añade que no hay una
cultura del agua porque este ha sido un
recurso barato, no valorado en su justa
dimensión.

“Estamos lejos de tener hábitos en favor
del cuidado del agua. Falta que formemos
este tipo de cultura por medio de la
educación, sensibilización, de campañas de
los medios de información, de programas
específicos con la niñez, la juventud, en las
universidades”.❖

• La ONU considera el agua como uno de los primeros diez problemas que
enfrentará la humanidad en el siglo XXI.

• El SIAPA ha reportado que Guadalajara despercidia cerca de un 40 por ciento
de agua por fugas.

• Un estudio en el DF reporta que para lavar un vaso se consume en promedio
la cantidad de agua equivalente a seis.

Premios ANUIES 2001

El consejo nacional de la Asociación Nacional

de Universidades e Instituciones de Educación

Superior (ANUIES), convoca a todos los profesores,

profesionales titulados e investigadores

interesados en el estudio de los problemas de la

educación superior, a que presenten trabajos

para concursar y obtener las siguientes preseas:

Premio a los mejores ensayos, de tesis y artículo

de investigación.

Asimismo, convoca a los rectores y

directores de las instituciones pertenecientes a

la asociación, a que presenten candidatos para

concursar al Premio ANUIES por la contribución

de la educación superior.

La fecha límite para entregar trabajos es el

13 de julio.

Para mayor información, sobre los

requisitos para participar, comunicarse con la

señora Alicia Ávila Gómez, en el teléfono (01)

5420 4910, en días y horas hábiles, o a través

del correo electrónico: premios@anuies.mx ❖

Firmas de convenio

El Centro Universitario de Ciencias Sociales y

Humanidades de la UdeG y el Instituto Nacional

de Ciencias Penales (Inacipen) firmaron la semana

pasada un convenio de colaboración, para seguir

trabajando en la formación de servidores públicos

en las áreas de seguridad y procuración de justicia.

La Universidad también firmó un convenio con

el Sistema DIF Jalisco, con el objetivo de refrendar

el compromiso que siempre ha tenido con los

programas de apoyo de servicio social, que han

beneficiado a los sectores desprotegidos. En la

actualidad, 80 por ciento de los estudiantes que

apoyan al DIF pertenecen a esta casa de estudios.

Asimismo, la Universidad , a través del

Centro Universitario del Sur y la Fundación

Universitaria Iberoamericana (Funiber),

firmaron un convenio para ofrecer la maestría

en consultoría y dirección turística y el curso

de consultoría turística, bajo la modalidad de

educación a distancia con entorno virtual.❖

El CEO y los resultados de convención

Luego de la convención anual del ISSP (Programa

Internacional de Encuestas Sociales, por sus

siglas en inglés), que se realizó del 1 al 7 de

junio en Umea, Suecia, y en la cual el Centro de

Estudios de Opinión (CEO) de la UdeG, participó

por primera vez en representación de México,

se llegaron a las siguientes conclusiones: se

definió “Ciudadanía”, como tema central a

aplicarse en todos los países miembros del ISSP

en el año 2004. México quedó dentro del grupo

de los seis que encabezarán los trabajos.

Algunos países adelantaron su propuesta de que

la convención del año 2003 se celebre en

Guadalajara, en la sede del CEO. La  votación

para definirla será en el 2002. El grupo de los

seis países que tienen la responsabilidad de

dirigir los trabajos del 2004 esta formado por

Canadá, Dinamarca, Filipinas, Eslovenia,

Portugal y México.❖
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PATOLOGÍAS

Psiquiatría transcultural

Alejandra Tello

La diversidad de culturas en el mundo y la
heterogeneidad de grupos culturales en
un mismo país, ha originado, desde la

antigüedad, el interés por conocer su carácter y,
a través de la psiquiatría, comprender mejor el
comportamiento psicopatológico en pueblos
diferentes.

La psiquiatría transcultural propone
comparar los hechos psicopatológicos tal
como se encuentran dentro de una cultura
específica con los de otros países, para poder
darle su justa dimensión a cada uno.

El doctor Segio Javier Villaseñor Bayardo,
jefe de hospitalización del servicio de
psiquiatría del Hospital Civil “Fray Antonio
Alcalde”, pertenece a la sección de psiquiatría

SE ELABORA UNA

GUÍA DIAGNÓSTICA

LATINOAMERICANA

transcultural de la Asociación Mundial de Psiquiatría y trabaja
actualmente, entre otras investigaciones, en la elaboración de una
guía diagnóstica latinoamericana.

El objetivo fundamental del proyecto es adaptar los criterios diagnósticos
que se aplican en todo el mundo a los países de América Latina.

“Hasta ahora estos conceptos están estipulados por los
expertos en salud y enfermedad mental de la Organización
Mundial de la Salud (OMS), en la Guía de clasificación
internacional de las enfermedades, cuyo capítulo quinto
está dedicado a los padecimientos mentales. Fue creada
por europeos y anglosajones. Es una clasificación obligatoria
para todos los hospitales mentales del mundo, y permite en
ciertos aspectos la incorporación de todos los términos culturales de
psicopatología; sin embargo, no está completa.

“Un grupo de psiquiatras latinoamericanos, alrededor de 20, nos
hemos reunido para adaptar esa clasificación a nuestros países. En
cada uno de ellos tenemos una variante en la expresión de las

enfermedades, es decir, aunque podemos
hablar de que las patologías son las mismas
en todo el mundo, la manera de expresarlas
cambia”.

Por ejemplo, la incidencia de la
esquizofrenia, que es de 1.5 por
ciento en todo el mundo, no
cambia, pero sí el pronóstico, la
evolución y la expresión de la
enfermedad en cada país, según
explica.

“En América Latina se da
mucho mejor el pronóstico en función del
contexto comunitario y familiar, es decir, de la
red social que apoya al paciente; mientras que
en los llamados países del primer mundo los
enfermos son abandonados, con buenos

tratamientos y en buenos hospitales, pero sin una red social que los
apoye, lo cual dificulta su reintegración.

“No sólo nos interesa la concepción indígena, sino también la
mestiza; cómo es que existen algunas enfermedades no expresadas
en las guías diagnósticas actuales, pero que es necesario tomar en
cuenta. Enfermedades vinculadas con hechos sobrenaturales, conflictos
emocionales, brujería, términos que no corresponden a la llamada
medicina moderna, pero que la gente los padece”.

En noviembre próximo, en Cancún, se celebrará un congreso de
la Asociación Psiquiátrica Mexicana, en donde pretenden reunirse los
especialistas de todo el mundo que realizan este estudio, para presentar
ya un primer análisis de resultados, dentro del simposio La
psicopatología bajo el enfoque transcultural.

Esta iniciativa no cuenta con apoyo económico, sin embargo los
investigadores inmiscuidos en el proyecto están conscientes de su
importancia y por ello lo están realizando.

Villaseñor Bayardo informa que en la elaboración de la Guía de
evaluación diagnóstica internacional se está introduciendo lo que
compete a la cuestión ideográfica, es decir, que en las historias clínicas
se agregue lo que el paciente expresa acerca de su propio padecimiento
y no sólo la interpretación profesional.

“Es necesario darle el valor diagnóstico tanto a la parte biológica
como a la social y cultural. Generalmente el médico realiza una división
arbitraria, siendo que todo va de la mano”.

El doctor trabaja en este proyecto desde 1997.v
Algunos síndromes de condicionamiento cultural:

1. Síndrome paranoide.

2. Síndrome emocional.

3. Síndromes de desórdenes de la conciencia.

4. Síndromes emocionales reactivos:

a) Susto: síndrome cultural muy extendido en diversas regiones de Hispanoamérica.

5. Síndrome de “daño” o de “daño puesto”.

Los indígenas de diferentes culturas de América se lo atribuyen a la envidia. Creen que

es producto de “hechizos”.

Fuente: revista Investigación en salud, Vol. III, Núm. 1, abril 2001

PROGRAMA

Impulsan cultura vial

Propone comparar hechos psicopatológicos en una cultura específicaA
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Margarita Alegría

Hace unos días, la Secretaría de
Vialidad y Transporte señaló que
la mayoría de los accidentes viales

en la zona metropolitana de Guadalajara,
tienen como causa el descuido y exceso de
velocidad de los conductores. La mitad de
los involucrados oscila entre los 20 y 29 años
(Público, 18 de junio del 2001).

Porque esta situación no es exclusiva de los
automovilistas, la Universidad de Guadalajara
impulsa entre su comunidad una cultura vial.

Hace cinco estableció el programa de
seguridad vial para bachilleres, como una
alternativa que integra la materia de extensión
y difusión cultural, impartida en el quinto y
sexto semestres del bachillerato.

A decir del profesor Jesús Rojas Fuentes,
maestro fundador del programa, el éxito de
este taller se ha reflejado sobre todo en las
poblaciones aledañas a los planteles donde se
imparte.

“Detectamos cambios de actitud en los
jóvenes que han participado en este proyec-
to, en los niños que de estos universitarios
recibieron una enseñanza, y a la vez en
los padres de estos menores. En las
cercanías a las escuelas partici-
pantes, los accidentes automo-
vilísticos disminuyeron has-
ta un 40 por ciento”.

Dividido en dos
cursos, el programa
indica cómo las se-
ñales de tránsito for-
man parte de los
principios básicos de
educación vial, la
normatividad existente en
Jalisco y las técnicas de manejo
defensivo para prevenir accidentes.

Difunde las conductas que
deben seguir las personas en
su calidad de peatones, esto
es ,  que conozcan cuál

debiera ser su comportamiento en la vía
públ ica, cómo cruzar la cal le en las

esquinas, no correr al hacerlo, esperar
el semáforo, entre otras.

En estos seis años, tan solo
en la Preparatoria 7, pionera

en este programa, 2 mil
158 alumnos se han

convertido en promo-
tores. Su conoci-

miento alcanza a
ocho mi l  70
alumnos de los

primeros semes-
tres, quienes fueron

capacitados por ellos.
Estos, a su vez, difundie-

ron el programa a 11 mil
690 niños.
Participan también las
preparatorias 2, 4, 8, 10, 12,
el Politécnico y la escuela
regional de Ameca.

Antecedentes

La licenciada Elvia Velasco Covarrubias, titular
de la Coordinación de extensión y difusión,
del Sistema de Educación Media Superior,
recordó que este programa surgió a raíz de
un accidente vial en el que perdieron la vida
estudiantes de la Preparatoria 7.

Con la idea de hacer algo al respecto, y
bajo la consideración de que en la etapa de
bachillerato los estudiantes definen su estilo
de vida y reafirman su personalidad, algunos
profesores del plantel recurrieron a la
Secretaria de Vialidad y Transporte, en busca
de la asesoría adecuada.

Al destacar que este 27 de junio les entregarán
sus reconocimientos a 478 jóvenes que
terminaron su curso, Elvia Velasco afirmó que
para institucionalizar el programa, resta la firma
de un convenio de colaboración con la Secretaría
de Vialidad, el cual fortalecería la integración de
las preparatorias restantes, y con esto, la creación
de una cultura vial en nuestra sociedad.❖
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PRODUCIÓN

Floricultura: alternativa para Jalisco

LA PRODUCCIÓN DE FLORES EN EL PAÍS,
CONCENTRADA EN UN 95 POR CIENTO EN EL

ESTADO DE MÉXICO

EXPERIMENTOS

III Encuentro estatal de física

PARTICIPARON CERCA

DE 150 ACADÉMICOS

DE TODOS LOS PUNTOS

DEL ESTADO

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z

M
IG

U
E

L
 S

Á
N

C
H

E
Z

95 por ciento de éstas son producidas en el Estado de México

El objetivo del encuentro: compartir experiencias

Mara Melissa Marcelli

Más que otra siembra tradicional, la floricultura (conjunto de
técnicas modernas de producción y comercialización de
flores naturales) está catalogada como la alternativa más

rentable entre los cultivos agrícolas.
“En la floricultura el 50 por ciento de los procesos productivos

son eminentemente agrícolas, porque implican selección del terreno,
preparación del suelo, control de malezas, fertilización, entre otros
aspectos. El otro cincuenta por ciento son procesos industriales:
clasificación de flores, distribución y comercialización”.

El ingeniero Jesús
Antonio Arboleda,
especialista en flori-
cultura del Departa-
mento de Ingeniería
de Proyectos (DIP), de
la UdeG, comentó que en América los holandeses llegaron a Colom-
bia para desarrollar esta industria, no tanto para el mercado nacional,
porque la capacidad adquisitiva y la cultura misma de las personas no
se ha desarrollado tanto como en Europa.

Este país se ha convertido en el segundo lugar en producción después
de Holanda y está entre los exportadores de flores naturales, ya que
aporta el 70 por ciento de las que se consumen en Estados Unidos.

En el caso de México, podemos mencionar que aunque se ha
incursionado en este campo, es el país donde más alto costo tienen
las flores dentro de América Latina.

“Es un país productor, pero también el más alto consumidor de
flores en centro y Sudamérica y los precios que tienen en el mercado
son altos, en comparación con otros países”.

Arboleda Peña dijo que la producción de alrededor de cien especies de
flores en el país, se concentra en un 95 por ciento en el Estado de México.

“Estas regiones han comenzado a tener problemas por la escasez
de agua y mano de obra, por lo que la floricultura debe salir a otros
estados con mejores expectativas”.

Jalisco, una opción rentable

En la zona metropolitana de Guadalajara hay un consumo anual de
flores naturales que supera los quince millones de dólares. El 95 por
ciento de estas no son producidas aquí, sino en el Estado de México.

“Jalisco es un estado que tiene condiciones climáticas óptimas para
desarrollar esta industria, además de mano de obra para dedicarse a la
producción de flores en invernadero, pero falta difusión al respecto”,
comentó el especialista.

Por ello el DIP, por medio de su incubadora de empresas de base
tecnológica, promociona el diplomado para la creación y desarrollo

de empresas florícolas, que efectuará los
sábados, del 25 de agosto al 9 de diciembre.

Consta de ocho módulos referentes a
producción de plantas, suelos, riego, fumigación,
invernaderos, elaboración de proyectos y
presupuestos, entre otros aspectos.

Para ingresar hay que tener conocimientos
mínimos de agricultura, presentar un currículo
y pasar por una entrevista en el DIP.

Mayores informes a los teléfonos 36 56
25 15, 36 47 25 93.❖

Laura Sepúlveda Velázquez

Desde el punto de vista de los
expertos, la situación de la física
en nuestro país es aceptable, pero

exis ten a lgunas di f icu l tades,  porque
mientras los docentes se dedican a la
enseñanza y pueden hablar de los últimos
adelantos de la física, en la practica a nivel
nacional es pobre.

Así lo expresó el profesor Rafael Flores
Zavala, de la preparatoria siete.

“Sabemos que en nuestro país las
empresas no cuentan con muchos recursos.
Hay disponibilidad en empresas, pero
porque son transnacionales. Ahí no se
maneja la investigación, ni una práctica
directa”.

Flores Zavala, coordinador del I I I
Encuentro estatal sobre la enseñanza de la
física en el nivel medio superior, y el VI
Encuentro estatal de experimentos y
aparatos de física, realizados en esa
preparatoria en días pasados, destacó la
importancia de compartir esta experiencia
entre docentes.

“Los  ob j e t i vo s  son  compar t i r
experiencias de la enseñanza de la física,
coadyuvar en la actualización
y superación académica de
lo s  p ro fe so re s  de  e s t a
ma te r i a ,  p rop i c i a r  l a
interacción entre docentes
de diversas instituciones y
regiones del estado”.

Las  ac t iv idades  se
desarrollaron en cinco mesas
de trabajo, con temáticas como: métodos
didácticos sobre la enseñanza de la física,
el experimento como recurso didáctico, la
relación de la física con las matemáticas,
problemas en la enseñanza de la física, y
la física computacional.

Durante el evento se efectuaron dos
conferenc ias  magis t ra les  p lenar ias
impartidas por el doctor José Luis Castro
y el maestro en ciencias Adolfo Escamilla

Esquivel, ambos de la Escuela Superior de Física y Matemáticas,
del Instituto Politécnico Nacional y miembros de la Sociedad
mexicana de física.

La dinámica a seguir fue la presentación de ponencias
por  par te  de los  académicos .  Los  autores  de las  t res
me jo re s ,  r e c i b i e ron  beca s  po r  pa r t e  de  l a  Soc i edad
mexicana de f ís ica, para asist ir al XV Encuentro nacional
sobre la enseñanza de la f ís ica en el nivel medio superior,
que se real izará en Pachuca, Hidalgo, del  22 al  24 de
agosto próximo.

Flores Zavala expresó que para esta edición se contó
con la participación de cerca de 150 académicos de
todos los puntos del estado.

“Los beneficios son grandes por el hecho
de compartir experiencias entre los maestros,
además de que los alumnos que participaron en los
exper imentos t ienen un incent ivo a l  ver  la
rea l i zac ión de sus  exper imentos   y  e l
reconocimiento de los mismos que les ayudan a un

mejor aprendizaje”.
En cuanto a la  f í s ica ind icó que es una c ienc ia que

los l ibros de texto se quedan cortos,  ya que hay que estar
a l  pendiente de rev is tas, publ icac iones y not ic ias .

“Es una ciencia que apoyada en la computación está
avanzando mucho. Ya se habla hasta de teletransportación
de mater ia. Son temas profundos que cubren muchos
campos. Se piensa que la física por sí sola no tiene mucho
que se pueda apreciar, pero si pensamos en la medicina
esta no podría avanzar lo que ha avanzado sin la física.❖
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POLÍTICA

Comisión de... ¿revivir heridas?

SE CONSTITUYA O NO, DEBIERAN SER

INVESTIGADOS CASOS NO TAN AÑEJOS, COMO

EL FRAUDE ELECTORAL DE 1988

LA ESPECIALIZACIÓN

CONSTANTE EN ESTA ÁREA ES

VITAL, YA QUE LA TECNOLOGÍA

AVANZA VERTIGINOSAMENTE

Un profesional de la computación no tiene mayor problema de encontrar trabajo A
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Hechos que podrían
ser juzgados

2 de octubre de 1968
Matanza de Aguas

Blancas
Acteal

La gestión de algunos
expresidentes.

Mariana González

La estabilidad y el cambio democrático
que se han logrado en el país, podrían
ponerse en riesgo ante la posibilidad

de cuestionar a los
mexicanos acerca de
los temas que serán
juzgados por la
llamada “comisión de
la verdad”, propuesta
por el presidente Vicente Fox.

Así lo considera el doctor Javier Hurtado,
profesor investigador del Departamento de
Estudios Políticos, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, quien
añadió que lo anterior rompería el equilibrio
entre distintos grupos de poder político que
podrían resultar dañados, y que sin duda no
se quedarán con los brazos cruzados.

Dijo que no sería válido que esta comisión,
cuyo fin es investigar hechos criminales o de
corrupción pasados, que hayan tenido

repercusión importante en la vida política y
social del país, sirva como vendeta política o
para revivir sucesos que pudieran dividir más
a los mexicanos.

“Sin duda es necesario que algunos pasajes
en la historia reciente
de la nación salgan a
la luz pública, pero
también es necesario
considerar que ciertos
hechos delictivos ya

prescribieron. No tendría sentido revivir dichos
casos,  pues la oportunidad de imponer algún
castigo a los inculpados sería nula, ya que
algunos de ellos han muerto”.

En opinión de Hurtado, para que dicha
comisión pueda integrarse se deberá precisar
de manera clara sus alcances, su estatuto
jurídico y a sus miembros.

“Con apego a la ley, ésta deberá ser un
órgano del Congreso de la Unión,
específicamente de la Cámara de Diputados.
No podría estar integrada por personas ajenas

a los poderes constituidos, porque de otra
manera sus miembros tomarían un carácter
de vengadores o comisarios de acción”.

Añadió que si este es el siguiente paso del
proceso de la alternancia en el poder y la
transición política, como lo ha expresado el
ejecutivo federal, haría falta en primer lugar
consolidar la democracia y luego ver hacia el
futuro, pero nunca al pasado.

Mencionó que la experiencia de procesos
de esta índole en América Latina tienden a
crear un pacto transicional en el que lo lejano
se deja atrás. Incluso se establecen acuerdos
explícitos entre los actores políticos para
garantizar esta premisa, y que no se incurra
en vendetas políticas. Esto debería ser así en
nuestro país.

Hurtado aseguró que en México existen
muchos sucesos de gran relevancia, pero que
no son tan añejos y que realmente debieran
ser investigados, se constituya o no la comisión
de la verdad, como el fraude electoral de 1988,
la privatización de Banamex o lo que está

gastando el mismo presidente en imagen
pública.

“La prioridad de este órgano investigador
tendría que ser castigar realmente a los
culpables, pero si lo están haciendo por
echarle limón a la herida, no tiene ningún
sentido crearla”, concluyó.v

Mara Melissa Marcelli

En la actualidad existe una necesidad
de contar con especialistas en
computación en el país, y se espera

que esta demanda se incremente en los
próximos años.

Tan sólo en México harán falta cerca de 20
millones de profesionistas para cubrir el mercado
laboral, en no más de diez años, ya que las nuevas
tecnologías en diferentes campos de acción,
requerirán de elementos computacionales para
funcionar y continuar avanzando.

De acuerdo con el maestro Carlos Alfredo
Carmona, coordinador del posgrado en sistemas
de información del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), la

COMPUTACIÓN

Requerirán más especialistas en informática

demanda actual de estos profesionistas en
Jalisco, es grande, e incluso algunos son
contratados para trabajar en el extranjero.

“Un profesional de la computación no
tiene mayor problema en encontrar trabajo
en las grandes ciudades y aquellos que cursan
una especialidad, tienen todavía mejores
expectativas de remuneración o de ocupar
puestos directivos y gerenciales”.

Por su parte, el rector del CUCEI, maestro Héctor
Enrique Salgado, apuntó que la informática y los
sistemas computacionales son las áreas con mayor
avance dentro de las ingenierías, sobre todo en lo
que respecta a uso de multimedia y redes de datos
aplicados a la industria.

La licenciatura en informática, en
computación y las carreras de técnicos

superiores universitarios en redes y en
informática son actualmente las más solicitadas
en el centro universitario.

Especialización continua

Los catedráticos coincidieron
en señalar que la espe-
cialización constante en esta
área es indispensable, ya que
la tecnología avanza
vertiginosamente. Es por ello
que desde 1995, el CUCEI ofrece la maestría en
sistemas de información una vez cada año. Al
respecto, Alfredo Carmona comentó que en este
curso se refuerzan las áreas de redes, sistemas
de información y multimedia, principalmente.

“El plan de estudios se revisa constantemente,
para modificarlo. Próximamente hemos acordado
cambiar cerca de 80 por ciento de las materias,
en el sentido de modernizar el posgrado y
adecuarlo a las necesidades actuales en internet,
intranet y comercio electrónico.

Actualmente el plan de estudios se contempla
en cuatro semestres, con base en un sistema de
créditos. Entre las materias de enseñanza se
encuentran: sistemas operativos teleinformáticos,
redes de computadoras, diseño de sistemas
ofimáticos, bases de datos avanzadas, sistemas
interactivos multimedia y estadística aplicada a
los sistemas de información.

El egresado de este posgrado tendrá
conocimientos suficientes para aplicar las
técnicas de la computación más modernas en
la solución de problemas de la ciencia, la

tecnología, la economía y los servicios que
requieren de tratamiento de información, así
como capacidad para vincular los sectores
productivos con los avances en el manejo
automatizado de la información.

Carmona señaló que la
UdeG no es la única
institución en el estado que
ofrece estos programas, con
algunas variantes en sus
contenidos, pero sí la que
lleva la batuta en la

modernización de sus planes de estudio y la que
cuenta con una planta de maestros calificados.

El registro de solicitudes está abierto hasta
el 27 de julio. Informes al teléfono 3650-3830,
con el maestro Carlos Alfredo Carmona.❖
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ANÁLISIS

Un océano de recursos alimenticios

ANIVERSARIO

Primer congreso de historia de la medicina veterinaria

LA LANGOSTA Y EL OSTIÓN

PUEDEN PRODUCIR MEDIO

MILLÓN Y HASTA 10 MILLONES

DE HUEVOS CADA UNO

Luis Eduardo Carrillo

Con el propósito de festejar, dentro de dos años, el 150
aniversario de la educación veterinaria en México y en
América, la Sociedad Mexicana de Historia de la Medicina

Veterinaria y Zootecnia, A. C. y la Universidad de Guadalajara, por
medio del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA), organizó el primer Congreso nacional de historia de la medicina
veterinaria y zootecnia.

El doctor Juan Jesús Taylor Preciado, director de la División de
Ciencias Veterinarias, del CUCBA, indicó para Gaceta Universitaria

que este evento es el inicio de una serie de actividades para festejar tal
acontecimiento en el ámbito nacional.

En dicho encuentro, celebrado los días 21, 22 y 23 de junio en el
auditorio del museo Regional en Guadalajara, se abordó la evolución
de la medicina veterinaria en México bajo diversos aspectos.

Destacan como los más importantes la ganadería mexicana, el proceso de
la medicina veterinaria por conducto de las instituciones científicas, las
asociaciones y gremios veterinarios, la historia de las epizootias o enfermedades.

También trató sobre la bibliografía en dicha materia, la evolución
de los programas de sanidad animal y diversas biografías de médicos
veterinarios en nuestro país.

En este primer congreso de medicina veterinaria y zootecnia se
presentaron trabajos libres, así como 57 conferencias magistrales,
impartidas por distinguidos especialistas nacionales e internacionales.

Taylor Preciado, académico y estudioso de
la referida área, de la Universidad de Guadalajara,
comentó que la historia educativa de esta
actividad data de 1853, cuando se “fundó la
primera escuela de medicina veterinaria de
América en nuestro país. Lo anterior sucedió
en el periodo de Antonio López de Santa Anna”.

“El propósito de la educación veterinaria en nuestro país, entonces,
estaba enfocado principalmente hacia los caballos, puesto que dichos
animales eran importantes para los combates y se requería de médicos
que cuidaran la salud de estos animales”.

El universitario comentó acerca de las primeras escuelas de medicina
veterinaria en nuestra entidad, fundadas después de 1950.

Agregó que la Facultad de Medicina Veterinaria de la máxima casa
de estudios en Jalisco se instituyó en 1964, a raíz de una “petición
fuerte hecha a los gobernantes de nuestro estado”.

La solicitud fue clara en el sentido de que se requería el impulso de la
educación veterinaria, ya que Jalisco tenía una sólida producción de animales.

“A partir de esa época los médicos veterinarios de Jalisco hemos
colaborado para que nuestro estado ocupe el primer lugar en la
producción pecuaria en el ámbito nacional”.v
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En el futuro los alimentos de la humanidad estarán en el oceáno

Las primeras escuelas de medicina veterinaria se fundaron después de 1950

Armando Ramírez Fregoso

Es necesario procurar el aprovechamiento racional de los
recursos del mar a fin de producir alimentos de alta calidad,
señaló el doctor Juan Luis Cifuentes Lemus, profesor

investigador del Centro
Universitario de la Costa, de la
Universidad de Guadalajara.

El especialista, quien fue
director de la Facultad de
Ciencias, de la Universidad
Nacional Autónoma de México,
dictó la semana pasada la conferencia “El océano y sus recursos”, en
el ciclo “Un lugar para la ciencia”, que organiza la Unidad de
vinculación y difusión científica, de esta casa de estudios.

En ella comentó que el futuro de los alimentos de la humanidad
está en el océano, por la productividad que presentan los organismos
marinos. Puso el ejemplo de la langosta y el ostión, que pueden
producir medio millón y hasta 10 millones de huevos cada uno,
respectivamente.

Dijo que en cuanto a producción pesquera, México debe seguir el
ejemplo de China, país que maneja 23 millones de toneladas de
productos pesqueros, el 85 por ciento vía su acuacultura y 15 por
ciento extraídos del océano.

“La diferencia la marca Japón, que maneja
12 millones de toneladas, pero de estas saca
once millones del océano”.

Este análisis de los fenómenos geológicos,
físicos, químicos y biológicos que existen en
los océanos, el doctor Cifuentes lo hizo en el
auditorio del museo Regional de Guadalajara,
ante casi un centenar de personas.

“La idea es que alguno de los jóvenes que
me vengan a escuchar, encuentre su vocación
para estudiar el océano”, comentó el
especialista antes de iniciar su plática.

Indicó que el reto de las universidades
públicas es formar gente, en el caso de los
biólogos, capaz de poner una granja
camaronera o una ostrícola, “es decir, un
biólogo ligado al sector productivo, que no
piense en ser empleado, sino empleador”.

“Tenemos que buscar programas ligados
a la producción para no depender de subsidios,
es decir, debemos producir nuestro propio
presupuesto. Tenemos que buscar que
nuestros egresados estén vinculados al sector
productivo, no ligados a una nómina de una
secretaría o de una institución educativa”.

Entre comentarios que invitaban a los
participantes a visitar los puntos del país que
poseen mucha riqueza en recursos naturales, el
profesor investigador del CUCosta explicó al
auditorio desde el tipo de costas que tiene México,
hasta las ventajas de fenómenos considerados
dañinos, como El niño o los ciclones.

“Si no tuviéramos tantos recursos, como
el petróleo, les aseguro que ya no seríamos
soberanos. Estaríamos convertidos en una
estrellita más en la bandera del país del norte”.

Señaló que el océano es la memoria de todo
lo que la especie humana hace en la costa.

“Le mandamos tantas desechos: bióxido de
carbono, temperaturas altas, etcétera, que nos
los regresa en forma de ciclones y tornados”.❖
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Una de las causas más importantes de evasión fiscal son los bajos salarios
Texto: Martha Eva Loera v Fotos: Miguel Sánchez

Sistema tributario injusto

 La ley otorga muchas
facilidades a ciertos

contribuyentes y a otros no

La propuesta de Fox de gravar
con IVA a medicinas,

alimentos y colegiaturas, no es
la solución al problema

Cobrar IVA en alimentos ha producido manifestaciones en todo el país

Al establecerse programas de sensibilización podría ampliarse la base de contribuyentes

La mayoría de los mexicanos se muestran renuentes a pagar impuestos

Inequidad en el trato a los contribuyentes
y una alta evasión fiscal, son dos de los
principales problemas que enfrenta el

sistema tributario mexicano.
Ello hace urgente un sistema impositivo

más justo y eficiente que contribuya al
fortalecimiento de las clases medias y a
terminar con la alta evasión fiscal que
enfrenta el país.

No existen datos precisos acerca del
índice de evasión fiscal en México.

“No creo que ese
dato lo sepa ni  e l
mismo secretario de
Hacienda, porque es
di f íc i l  de medir  la
evasión fiscal. Sería
ingenuo hacer una
encuesta entre la
población económicamente activa del país
para registrar el número de personas que
no pagan impuestos”, indicó Hugo Alberto
Michel Uribe, secretario de la Academia de
economía del sector público, del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), de la Universidad
de Guadalajara.

Según datos  de  la  Organ izac ión
Mund ia l  pa ra  l a  Cooperac ión  y
Desarrollo Económico, en México se
recauda  e l  11  por  c i en to  de l  P I B

generado, mientras que en países como
Alemania e Italia la recaudación llega
hasta el 25 por ciento del producto
interno bruto.

Estudios hechos por diversos centros de
investigación y que concuerdan con la
Secretaría de Hacienda, indican que por
cada peso de IVA, solo entre 60, 70 y 75
centavos son recaudados en el país.

Los bajos ingresos de la población, un
sistema fiscal inequitativo, el manejo
inadecuado de los recursos públicos y la
corrupción, son la causa que lleva a los
contribuyentes a evadir al fisco.

“Creo que la causa más importante es
e l  ba jo nive l  de
ingresos. Cuando los
sueldos son bajos,
desprenderse de un
peso cuesta mucho,
por el bienestar que se
pierde. Cuando e l
nivel de ingresos es

suficiente para cubrir las necesidades
fundamentales, perder un peso es menos
oneroso”.

La mayoría de los mexicanos se
muestran renuentes a pagar impuestos,
porque existen desvíos de recursos tanto a
nivel estatal como federal y los castigos a
delitos de cuello blanco son mínimos,
comparados con otro tipo de delitos, agregó
Jaime Peña Guerrero, profesor de
as ignatura en e l  Departamento de
Impuestos.

“La mentalidad de muchos mexicanos
es para qué pago, si los funcionarios se
roban mi dinero. Las calles tienen baches,
la inseguridad pública está a la orden del

día y la policía en muchos casos no cuenta
con el equipo adecuado para hacer frente
a la delincuencia. Tal pareciera que los
recursos que el gobierno recaba de los
contribuyentes no son utilizados en lo que
deberían”.

Michel Uribe aseguró que la gente
considera que el riesgo de no contribuir con
el fisco es mínimo y el sistema tributario
resulta injusto.

La ley otorga muchas facilidades a
ciertos contribuyentes y a otros no. Por
ejemplo, un asalariado nacional que gane
20 mil pesos mensuales paga un impuesto
sobre la renta del 17 por ciento y un
extranjero que trabaja en territorio nacional
por tres o cuatro meses, por el mismo
sueldo, no lo cubre, porque tiene una
exención de hasta 150 mil pesos anuales,
afirmó Peña Guerrero.

Necesario ampliar
la recaudación

México neces i ta  incrementar  la
recaudación para sanear las finanzas
públ icas federales y locales, pero la
propuesta de Fox de gravar con IVA a
medicinas, alimentos y colegiaturas, no es
la solución al problema, porque afecta los
bolsillos de las clases medias y de los
pobres, dijo Francisco Plascencia, profesor
del CUCEA, quien es licenciado en economía
por la UdeG y posgraduado en impuestos
por el Instituto de Especialización para
Ejecutivos.

Con Francisco Plascencia, coincide en
parte, Eduardo Méndez Aguilar, jefe del
Departamento de Impuestos, al afirmar que
los países que en el pasado apostaron como
principal fuente de ingresos a los impuestos
indirectos, como el IVA, tuvieron más
problemas sociales, políticos y económicos
que los que siempre aplicaron impuestos
directos que gravan el ingreso –como el
impuesto sobre la renta–.

Sus declaraciones coinciden con las de
Enrique V. Iglesias, presidente del Banco
Interamericano de Desarrollo, quien en la
cumbre de las Américas, durante una
conferencia, declaró que “los países
latinoamericanos deben adoptar sistemas
tributarios progresivos, en lugar de recurrir
a los esquemas regres ivos,  como el
impuesto al valor agregado”.

El mejor ejemplo del alcance y efecto
socia l  que produce la apl icación de
esquemas regresivos impositivos, como el
IVA, son las múltiples manifestaciones a

lo largo y ancho del territorio nacional al
saber  l a  propues ta  de  ap l i ca r  es te
impues to  a  med ic inas ,  a l imentos ,
colegiaturas y libros, ejemplificó Eduardo
Méndez.

El especialista señaló la necesidad de
incrementar la capacidad y eficiencia
recaudatoria, que haría innecesaria la
aplicación del impuesto a al imentos,
colegiaturas y medicinas.

Alrededor del 50 por ciento
de la recaudación estimada por
imponer IVA a a l imentos y
medicinas, lograría juntarse al
eliminar la fuga fiscal por ese
rubro, partiendo del supuesto de
que se evade alrededor de 40 por
ciento de lo pagado por el impuesto al valor
agregado.

Faltaría hacer un análisis en cuanto a la
evasión del impuesto sobre la renta y otras
contribuciones, aseguró Michel Uribe.

“Si el gobierno federal restringiera los
gastos y los recursos se ut i l i zaran
debidamente, serían suficientes para cubrir
las necesidades de servicios que el país
requiere y no sería preciso cargar aún más

los hombros de los contribuyentes”, añadió
Peña Guerrero.

El  académico di f iere de otros
especialistas entrevistados.

Asegura que es suficiente el
presupuesto de ingresos,  en
comparación al de egresos, por lo
que ve innecesario incrementar la
carga tributaria a los contribu-
yentes.

“Cuando todavía era
candidato pres idencia l ,  Fox

prometió a los mexicanos que en su
gobierno iba a ayudar a los pobres, que
mejoraría la educación, las condiciones de
vida de los nacionales. No se midió en
prometer. Cuando se vio convertido en

presidente, supongo que una de sus
preocupaciones consiste en cómo hacer
realidad estas promesas y lo que se le
ocurrió fue cobrarle más a los contri-
buyentes cautivos”.

El actual gobierno federal manifestó su
intención de revisar los gastos de los
funcionar ios,  los sueldos,  las
compensaciones, los aguinaldos. Sin
embargo, restringe el presupuesto a las
secretarías que mayor gasto públ ico
necesitan, como es la de Educación. Sin
embargo, la Secretaría de la Defensa
Nacional  y la de Marina no t ienen
restricciones.

Recaudación más eficiente

Sean peras o manzanas, una cosa es cierta:
el gobierno quiere más recursos para cubrir
las necesidades de una población creciente.
Su modo de obtenerlos es lo que está en
discusión.

La base de los contribuyentes podría
ampl iarse en la medida que sean
implementados programas de sensibiliza-
ción, se intensifique la fiscalización e in-
corpore la economía informal al padrón fis-
cal, consideró Eduardo Méndez.

El especial ista
señaló como medida
viable apl icar un
impuesto al valor
agregado a bienes y
servicios suntuarios
–caviar,  sa lmón
ahumado, esquíes
acuáticos, etcétera–
de un 20 por ciento o más.

“A los contr ibuyentes de bajos
extractos, el gobierno ha optado por
declararlos exentos del pago del IVA y del
impuesto sobre la renta cuando su monto
de ingresos no rebasa cierto límite. La
situación es crítica, porque personas que
realizan actividades gravadas no pagan
contribuciones”, dijo Michel Uribe.

Ese dinero, que no es atractivo para el
gobierno federal, dada su estructura de
recaudación, tal vez lo sea para otras
instancias gubernamentales. Lo que es un
ratón para el gobierno federal, puede ser
un león para los estados y municipios,
porque estos contr ibuyentes pueden
constituir una buena fuente de recursos, por
su número.

Una de las maneras de ampliar la base
de contribuyentes es incorporar al fisco a
la economía informal. No se trata de atacar

esta manera de ganarse la vida de muchos
mexicanos, sino que todos contribuyan de
acuerdo a sus posibilidades, manifestó
Francisco Plascencia.

Lo que debió
hacerse

La iniciativa de ley
para la reforma fiscal
incluye facilidades
para determinado
tipo de contribuyentes
y para otros no, lo

que la convierte en poco equitativa, además
de incurrir en contradicciones con la
constitución de la república.

En un análisis hecho a la iniciativa de
ley de Fox, Eduardo Méndez señaló que
antes de plantearla debió analizarse la
const i tuc ión, para dejar
sentadas las bases de un
sis tema tr ibutar io sól ido,
evi tando con e l lo futuras
controversias.

“Pudo haberse propuesto
una reforma a l  texto
consti tucional para que el
art ícu lo 31 planteara los
lineamientos de la nueva política tributaria”.

La propuesta de reforma integral
pretende reconocer legalmente como
obligados a contribuir al gasto público a las
“unidades económicas” que real izan
actividades empresariales.

“La contradicción legal es evidente, en
virtud de que las unidades económicas no
son personas f ísicas o morales, sino
patrimonios independientes que generan o
pueden generar riqueza, como son los
f ideicomisos,  las asociac iones de
participación, la sucesión, la sociedad
conyugal, el condominio, etcétera, de tal
forma que estas unidades económicas
quedar ían fuera de la obl igación de
contribuir al gasto público, si nos atenemos
al texto del artículo 31, fracción IV”.

La reforma a este texto constitucional
es una prioridad para que desde ahí se
establezca que la obligación de contribuir
al gasto público involucre a personas físicas
o morales y todos aquellos entes que aun
cuando estén dotados de personalidad
jurídica, realicen los hechos gravados en las
leyes fiscales.

El  debate en torno a la
reforma fiscal debe atender a la
s i tuación socia l ,  pol í t ica y
económica del  país,  indicó
Michel Uribe.

“No solo se trata de tener
un régimen f isca l  ef ic iente
desde  e l  pun to  de  v i s t a
económico. También debe ser

sostenible social y políticamente y tomar
en cuenta la realidad de un país cuyo
poder político está dividido, como nunca
antes había ocurrido en México. No hay
sal idas simples. Debemos aceptar la
complejidad”.❖

Urgente un sistema
impositivo más justo y

eficiente

UNA MEDIDA VIABLE

SERÍA APLICAR IVA A
BIENES Y SERVICIOS

SUNTURARIOS
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José Luis Cárabes*

Para burla de Fidel Castro, los geólogos revelan que la isla Caimán es otra más de
las prominencias de la misma cordillera en que destaca la sierra Maestra.

En los tiempos de auge castrista, Fidel repetía en las horas extras de sus mítines
que los Andes y hasta la sierra Madre se convertirían en otras sierras Maestras,
infestadas de barbudos guerrilleros.

Dejó de proferir tales bravatas cuando se le acabaron los rublos soviéticos y
cuando le informaron que la isla Caimán y la sierra Maestra eran promotorios de la
misma madre cerril.

Para mayor sarcasmo, la sierra Maestra no pudo reproducirse. En cambio los
paraísos fiscales, santuarios de lavadólares, como isla Caimán, esos sí se multiplican.

La cólera alcohólica de un pleonástico
Es de observarse que, por miedo o por precaución, al menos en los últimos 30 años

ningún meteorólogo se ha atrevido a darle el nombre de “Fidel” a alguna de las tormentas
tropicales o huracanes que asuelan al Caribe.

A los colombianos les fastidia que les mencionen que en su tierra los barones de la coca
han vencido en su lucha al propio régimen.

Y conste que la colombianización acecha a otros gobiernos.
En cambio, en la isla de Fidel, al menos en sus inicios, ocurrió exactamente al revés: los

barbudos expropiaron los hoteles y casinos de los padrinos de la mafia, los señores
inversionistas llamados Meyer Lansky y Lucky Luciano.

Algunos políticos en sus horas libres son etimologistas. Daré tres ejemplos: Gonzalo Santos
decía que moral es un árbol que da moras; el chueco estadista de Cancún afirmaba que
tranquilidad viene de tranca y Reyes Heroles mostró su cólera alcohólica cuando le indicaron
que pacto federal era un pleonasmo, ya que federar significa pactar.

*Maestro de literatura en la preparatoria 5.

25 de junio

Especialidad en análisis de impuestos, que

inicia el 10 de septiembre. Fecha límite de

registro de solicitudes: 27 de julio. Examen

de admisión: 1 de agosto.

Informes en el teléfono 36 56 50 59.

II Expo emprendedores, organizada por el

CUCEA, del 25 al 27 de junio, en el auditorio

central.

Informes al teléfono 38 33 21 73.

Maestría en dirección estratégica de la

calidad (generación 2001-2003). Fecha

límite para trámites: 27 de julio. Inicio de

clases: 17 de septiembre de 2001. Horario

de clases: viernes, de 18:00 a 22, y sábados,

de 8:00 a 14:00 horas. Sesión informativa:

18 de julio, 19:30 horas, módulo B, del CUCEA.

Mayores informes: CUCEA, Periférico norte

799, Belenes, Zapopan, Jalisco. Teléfonos 36

33 29 73, 36 33 90 24. Fax: 36 36 96 41.

25 de junio

Posgrados en el CUCBA. Maestría y doctorado

en ciencias agrícolas, ciencias pecuarias,

ciencias biológicas (área ecología) y

ciencias del comportamiento.

Fecha límite de registro de solicitudes:

27 de julio.

Informes del posgrado en ciencias

agrícolas, con el doctor J. Francisco Casas

Salas, teléfono 36 82 02 13; ciencias pecuarias,

con la doctora Margarita Hernández Gallardo,

teléfono 36 82 02 73; ciencias biológicas (área

ecología), con el doctor Eulogio Pimienta

Barrios, teléfono 36 82 00 76; ciencias del

comportamiento, con el doctor Héctor Martínez

Sánchez, teléfono 31 21 11 58.

25 de junio

Continúa el registro de solicitudes para

cursar la maestría en ingeniería

mecánica, en el Departamento de

Ingeniería Mecánica Eléctrica, del

CUCEI, la cual inicia el 17 de septiembre.

Mayores informes en la

Coordinación de investigación y

posgrado, del CUCEI, en bulevar

Marcelino García Barragán y calzada

Olímpica. Teléfono 36 19 40 28.

El Departamento de Ingeniería Química

invita a cursar la maestría y doctorado

en ciencias en procesos biotecnológicos

(pertenecientes al padrón de excelencia

del Conacyt), ciclo escolar 2001 B.

Examen de admisión: 29 de junio. Inicio

de clases: 17 de septiembre de 2001.

Mayor información en los teléfonos

36 50 34 01, 36 19 40 28.

Maestría en matemática aplicada. Cierre

de inscripciones: 27 de julio. Examen de

admisión: 30 de julio.

Mayor información: 36 19 95 52.

25 de junio

XX Curso de actualización médica, que se

efectuará del 25 de junio al 21 de

septiembre, de lunes a viernes, de 15:00 a

20:30 horas. Las conferencias se realizarán

en el auditorio de patología, ubicado en el

edificio Q, del CUCS.

Informes e inscripciones al teléfono 36

17 50 22, o en la coordinación de medicina,

Sierra Nevada 975, puerta 7, edificio Q.

24 de octubre

Tercer congreso de orientación educativa

2001: “Cambio y evolución para la

educación”, del 24 al 27 de octubre, en esta

ciudad.

Informes en la Coordinación de

Servicios Estudiantiles, Escorza 145,

esquina López Cotilla. Teléfonos 38 25 61

58, 38 25 70 92, 38 25 67 57.

25 de junio

La Universidad de Guadalajara, New

School University (Nueva York) y Mc

Gill University (Montreal), organizan el

Instituto Internacional de Verano, a

efectuarse hasta el 28 de junio, en

esta ciudad. Lunes 25, a las 11:00

horas, en el paraninfo Enrique Díaz de

León, conferencias magistrales “El

TLC y las relaciones México-Estados

Unidos”, impart ida por Jeffrey

Davidow, embajador de Estados

Unidos; y a las 18:00 horas, “La

población mexicana en el censo

norteamericano”, por Ken Prewitt

(Dean GF New School), presentación

a cargo de Jorge Durand. Miércoles

27 de junio,  a las 17:00 horas,

“Constitucionalismo y las nuevas

democracias”, por Andrew Arato (New

School).

Informes a los teléfonos 36 15 51 60,

36 15 75 86, con Gabriela Padilla Salazar

y al 36 15 75 86, con Abril Alcalá Padilla.

26 de junio

“Impactos y desafíos de la globalización

en los jóvenes”, conferencia a cargo de

María Antonia Chávez Gutiérrez, a las

11:00 horas, en el auditorio Silvano

Barba González.

28 de junio

El Departamento de Estudios de la

Cultura Regional, invita al Taller de

historia oral, los días 28 de junio; 12 y

26 de julio, y 9 de agosto, de 10:00 a

13:00 horas, en la biblioteca de este

departamento.

Informes en el teléfono 36 13 02 60,

extensiones 108, 110, 112.

9 de julio

Inicia el curso “Pararrayos”, impartido por

el ingeniero Rubén Bautista Navarro, en

la sala de conferencias del instituto, de

19:00 a 21:00 horas.

Informes e inscripciones en el Instituto

de Astronomía y Meteorología, ubicado

en avenida Vallarta 2602, teléfono 36 16

49 37.
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27 de junio

Termina la fecha de inscripciones para

ingresar a la maestría en administración  y

derecho, en el Centro Universitario de la

Costa) en Control Escolar del CUCosta,

avenida. Universidad 203, delegación

Ixtapa, Puerto Vallarta, Jalisco.

Viernes 29 de junio

Inicia curso propedéutico de la maestría en

administración, hasta el primero de

septiembre (8 semanas), los viernes, de

17:00 a 21:00 horas, y los sábados 9:00 a

14:00 horas.

Reunión informativa de la maestría en

derecho para determinar la orientación del

posgrado, a las  18:00 horas.
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El turismo y sus implicaciones en México

Iván Hernández Trejo*

Mucho se ha hablado sobre la actividad turística y el papel tan
importante que ha tenido en la economía mundial. Para
México también es muy significativa su expansión; se refleja

principalmente en un incremento importante en las cifras del ingreso
nacional,  con casi cinco por ciento del producto interno bruto, y está
al nivel de las principales actividades económicas del país, como la
industria  petrolera.

Aun así, México se enfrenta con factores que afectan el progreso
de esta actividad en diferentes niveles y contextos, por ejemplo el
turismo de playa; la competitividad que tiene comparativamente con
Estados Unidos (Florida y Hawai) y algunos países del Caribe, cuya
superioridad supera con mucho a los niveles alcanzados por nuestro
país, ya que con base en tarifas reducidas captan más visitantes, lo
cual tiende a afectar la rentabilidad de las empresas hoteleras de
México.

Por otro lado, la existencia de un potencial turístico natural y cultural
desaprovechado, aunado a la inexistencia de una planificación
adecuada de la  actividad, hacen que México, a pesar de la gran riqueza
y potencial con que cuenta, no logre colocarse en  los primeros sitios
dentro del contexto mundial.

La diversificación del turismo puede brindar ventajas competitivas
que  posicionarían a México por encima de países como Estados
Unidos, con respecto a sus atractivos culturales y naturales.

México cuenta con un sinnúmero de alternativas interesantes para
el desarrollo del turismo. Sólo basta mencionar el caso de Jalisco,

incentivar las inversiones por medio de
reformas fiscales que permitan mayor facilidad
para la inversión de las  empresas en el país,
ya sean extranjeras o nacionales; otro punto
esencial es diversificar la explotación de los
recursos disponibles, que en la mayoría de los
casos se encuentran polarizados.

Es necesario implantar una normatividad
en todos los niveles del desarrollo, es decir,
una legislación estatal y municipal, que permita
tener un mayor control sobre los factores que
afecten negativamente al medio natural, la
cultura y la economía, principalmente.

La actividad turística y sus nuevas
tendencias requieren atención especial. Se
deben tomar en consideración una serie
aspectos dentro de los cuales el turismo puede
influir negativa o positivamente. Es por esta
razón que para su planificación debe existir
una amplia preocupación no sólo por crear,
sino también por preservar, conservar y
recuperar todo aquello que utilizamos como
materia prima para la realización de esta
actividad. ❖

* Auxiliar del Centro de Investigaciones
Turísticas de la UdeG.

estado en el cual se puede realizar turismo religioso, de negocios y
turismo alternativo en todas sus formas.

En la actualidad se vuelve innegable la necesidad de crear un ambiente
propicio  para el florecimiento de esta actividad, por lo que se hace
necesario establecer una serie de estrategias que permitan lograrlo.

Se requiere crear una fusión entre “planificación y promoción” y
buscar un balance y no una inclinación de la actividad dentro y fuera
de los espacios turísticos ya desarrollados, en los que están en  proceso
de hacerlo y, en los espacios potencialmente explotables, además de

La industria maquiladora

Maestra Angélica Basulto Castillo*

Existen muchos estudiosos que abordan el impacto que ha tenido el
fenómeno maquilador en México, pero pocos son los que han
abordado el análisis de los beneficios que estas aportan a los negocios

y la economía estadunidense.
En este artículo se hará un breve análisis de la importancia que las

maquiladoras han tenido en Estados Unidos.
La industria maquiladora ha sido una importante opción de inversiones

para las compañías estadunidenses que se localizan en México. El programa
maquilador en México ha liberado del pago de impuestos de importación a
este tipo de industrias, con el solo compromiso de que la producción sea
reexportada en casi su totalidad.

Desde hace tres décadas la localización de las industrias maquiladoras de
origen estadunidense en México han sido beneficiadas por los bajos costos
de la mano de obra, a diferencia del costo que representa esta en aquel país.

Por tal motivo algunos sectores que manejan procesos intensivos de
mano de obra, como la industria electrónica, textiles y la de equipos de
transporte, se han dado a la tarea de reubicar los segmentos intensivos en
mano de obra en algunas regiones de México.

Ello ha originado que a partir de estas estrategias las empresas obtengan
una importante reducción de costos de producción, lo cual permitirá que
estas logren ocupar posiciones más competitivas en cuanto a precios en los
mercados internacionales.

La industria maquiladora ha generado enormes beneficios a los
consumidores estadunidenses –y otros consumidores del mundo–, ya que la
adopción de esta estrategia de búsqueda de nuevos mercados de mano de
obra barata ha permitido ofrecer productos a precios competitivos, logrando
mejorar notablemente el poder adquisitivo de los consumidores estadunidenses.

En su proceso de reubicación de segmentos,
las compañías que manejan procesos que
requieren de mucha mano de obra, no solo han
tomado en cuenta el costo de la misma, sino que
además han tratado de acercarse a aquellas
regiones que cuentan con mano de obra con
cierto grado de calificación o conocimiento de
determinadas actividades.

Ejemplo de ello lo tenemos en la localización
de maquiladoras, ensambladoras de televisores en
Tijuana y Mexicali; en la zona metropolitana de
Guadalajara, el denominado Valle del silicio; en
Aguascalientes y la Laguna, las actividades textiles;
el corredor industrial de autopartes, del centro de
México: Querétaro, Puebla, Estado de México, han
permitido obtener importantes mejoras en la
calidad de los productos, que posibilitan que las
compañías estadunidenses logren posesionarse
competitivamente en los mercados mundiales.

La instalación de maquiladoras en México ha
sido una de las estrategias más preferidas por los
productores estadunidenses, ya que la cercanía
geográfica permite incorporar a la producción a
un mayor grado de materiales de Estados Unidos.

En 1997 la producción compartida importada
de las plantas maquiladoras estadunidenses en
México, fue del 36 por ciento, siguiéndole las de
Japón, con 20 por ciento y de la Republica
Dominicana, con 3.4 por ciento.

En este mismo año, el 99.7 por ciento de los motores para automóviles
y 99.8 por ciento de las televisiones fueron importados de nuestro país.
México es líder en la exportación de televisores a Estados Unidos.

Un alto grado de insumos consumidos por las maquiladoras en México,
son de origen estadunidense. Según la Comisión internacional de comercio
de Estados Unidos, el 82 por ciento de los materiales importados de las
maquiladoras y operaciones similares, son de origen esta-dunidense. Estas
se traducen aproxima-damente en 31 billones de dólares gastados en compo-
nentes para este tipo de industrias en 1998.

Los proveedores estadunidenses de este tipo de industrias son por lo
general manufacturas de alta tecnología que dan empleo a trabajadores de
una mayor calificación que los que se emplean en las industrias ensambladoras.

En un resiente estudio de las plantas localizadas en Ciudad Juárez,
Chihuahua, se pudo comprobar que contaban con proveedores de la mayoría
de los estados norteamericanos, con excepción de Hawai (estado que no
cuenta con industria manufacturera).

Esto muestra el importante desarrollo de proveeduría de este tipo de
industrias a empresas maquiladoras a México, que ha tendido a incrementar
la producción de un número importante de industrias, sobre todo de alta
tecnología, que a la vez han generado una importante cantidad de empleos
para la población estadunidense.

En general este hecho nos podrá demostrar que el desplazamiento de
estas industrias, que en algún momento significó un malestar para la
población por el desempleo que se generó al trasladar las ensambladoras a
México, puede ser compensado con el crecimiento de industrias que proveen
de insumos a las maquiladoras, que por lo general son de gran tamaño, alta
tecnología y generan empleos de mayor calificación y salario.❖

* Departamento de Estudios Regionales (Ineser).
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LETRAS

Nuevo proyecto del DEL

FOTOGRAFÍA

Imágenes de una realidad irreal

Armando Ramírez Fregoso

V incular la investigación con la
docencia y que los posgrados que
imparte el Departamento de

Estudios Literarios ingresen en el padrón de
excelencia del Conacyt, son las metas
principales de la nueva administración de esta
dependencia de la Universidad de Guadalajara.

La doctora Dulce María Zúñiga, quien
asumió el cargo del DEL, señala que de las tres
funciones sustantivas que ejerce
el departamento, su proyecto está
centrado en consolidar las de
docencia e investigación.

“La docencia es importante.
Tenemos dos programas de
posgrado: la maestría en literaturas
del siglo XX y el doctorado en letras. Nos
proponemos tanto la modificación del plan de
estudios al sistema de créditos, como lograr la
inscripción de los mismos en el padrón de
excelencia del Consejo Nacional para la Ciencia
y la Tecnología”.

Explica que este último objetivo serviría
como parámetro de que se trabaja
correctamente: “es el único camino que hay
para la sobrevivencia de los posgrados”.

Por lo que se refiere al área de
investigación, la funcionaria universitaria
señala que la dependencia que dirige
continuará con los proyectos vigentes, además
de buscar resultados concretos.

“Intentaremos lograr productos de
investigación que se traduzcan en libros,

artículos, participación con ponencias en
congresos internacionales y nacionales, en la
vinculación con la docencia”.

Otra de las metas de la nueva
administración será la publicación, en el
mediano plazo, de una revista de estudios
literarios, con características que la harían
única en Guadalajara: “modesta, austera, sin
ilustraciones, más académica y científica,
especializada en literatura”.

La sede del DEL, la Casa de las Palabras y
las Imágenes, se ha consolidado
como un centro cultural de
referencia en la ciudad, en el
cual son frecuentes las
presentaciones de libros, las
lecturas de obra de creación,
recitales, música y exposiciones

de artes plásticas.
“Vamos a continuar con este tipo de

acciones culturales de extensión, pero
estaremos revisando nuestra vocación como
centro cultural. Por supuesto que seguiremos
teniendo estas actividades, pero tendremos
que revisar su frecuencia y periodicidad”.

La doctora Zúñiga agrega que existe el
proyecto de dotar a la biblioteca del departamento,
cuyo acervo es de 15 mil ejemplares
especializados en literatura, de una base de datos
y un mejor sistema de control de préstamos.

“También está pendiente la aprobación, por
parte de los consejos del centro universitario y
del general, del Centro de Estudios de Literatura
Latinoamericana Julio Cortázar, que
dependería orgánicamente del DEL”.v

CONSOLIDAR LA

DOCENCIA E
INVESTIGACIÓN, OTRA

DE LAS METAS

LA FOTOGRAFÍA ES LA QUE TIENE

MÁS SEGURO EL DESARROLLO

PROFESIONAL DEL ESTUDIANTE

DE ARTES PLÁSTICAS
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La fotografía va a ser parte importante en el contexto de la nueva imagen

Ricardo Ibarra

Nada real. Una realidad inexistente
en la cual las imágenes virtuales
serán el centro de la realidad

misma. Espejo de los
sueños humanos,
mundo donde e l
hombre del siglo XXI
repose la mirada. La
fotogra f ía  de es te
mi len io  abre  ambi -
ciosas expectativas entre académicos y
artistas: una realidad virtual capaz de
recrear todo un contexto del entorno
inmediato.

El despliegue tecnológico en materia
de manipulación de imágenes acomete la
creación de “realidades más irreales”. El
desarro l lo  in in ter rumpib le  de las
comunicaciones electrónicas, entre ellas
las relacionadas con el dominio de la
imagen, es de enormes posibi l idades
visuales, en las que apenas estamos “en
pañales”.

El fotógrafo Luis Caballo argumenta que
la fotograf ía va a ser una parte
imprescindible en el contexto de esa nueva
imagen, pero no tanto en un sentido de
internarse en una realidad, sino más bien
en e l  de generar est ímulos v isua les
mediante elementos normalmente fuera de
las posibi l idades contextuales de un
ambiente.

“La cuestión está en que vas a perder la
experiencia real y concreta de los asuntos
cotidianos”.

Luis Caballo hace una reflexión relativa a
la utilización de la imagen fotográfica en los
tiempos próximos: ¿cuál sería la aplicación
artística de la fotografía en los asuntos
cotidianos de las personas?

La fotografía va a ser una parte importante
en el contexto de la nueva imagen, pero no
tanto para introducirse en la realidad a través
de la vista, sino por medio de una gama de
posibilidades virtuales. Con esto se
descontextualiza la realidad.

“Sustituyes un poquito la experiencia diaria
y creas imágenes que el individuo anhelaría,
pero que no las tienes presentes”.

Con respecto a las carreras de arte,
fotografía es la que tiene más seguro el
desarrollo profesional del estudiante de artes
plásticas, asevera el jefe del Departamento de
Artes Visuales, del CUAAD, Francisco Javier
Mercado Muñoz.

En el CUAAD los estudiantes se integran al
sector laboral a partir del séptimo semestre.

“El 90 o 95 por ciento de ellos están
trabajando.

“Estamos conscientes de que el artista
debe comer y tiene sus necesidades. Esta
carrera les permite meterse a trabajar y si
t ienen horas inc ier tas o so lvencia

económica, integrarse al desarrollo de una
actividad artística. En cambio el pintor o el
escultor, dónde van a trabajar o qué harán.
Por ese lado la fotograf ía t iene sus
ventajas”.

De la licenciatura de
fotografía que se imparte
en el claustro Santa María
de Gracia, han egresado
más de 30 alumnos, de los
cuales todos ejercen su
trabajo como fotógrafos.

“Esta licenciatura es la más fuerte. Es la
que tiene más ingreso, más alumnos, la que
exige más maestros, espacios e
infraestructura. Y la verdad, la infraestructura
para foto es bastante cara. El mismo alumno
lo reciente: la adquisición de equipos
fotográficos, tomar cursos o seminarios fuera
de la ciudad y ahora con la fotografía digital
el alumno tiene que hacer mayor inversión”.

Una de las ventajas del egresado de
fotografía es la amplitud de posibilidades de
trabajo: en revistas, periódicos, agencias
publicitarias, libros o enciclopedias, internet,
entre otras.

Francisco Mercado coincide con el
fotógrafo Luis Caballo en la visualización de
la fotografía de los próximos años: la tendencia
es hacia las imágenes surrealistas y fantásticas,
con ayuda de la fotografía digital.

Hoy, 20 por ciento de una fotografía
digital tiene alteraciones, no obedece a su
concepto inicial, reconoce Mercado.

Luis Caballo considera que este porcentaje
puede aumentar y concibe que el trabajo
fotográfico del futuro tendrá un alto grado de
manipulación.

“Ahora el fotógrafo va a ser obsoleto si
no se mete en las corrientes de digitalización
y nuevas tecnologías, porque la misma
velocidad con la que se maneja la información
requiere del uso de la digitalización, la
computadora, las cámaras y respaldos
digitales. Lo más importante es tener acceso
a la información, o sea, que poseas los
conocimientos necesarios para poderlos
aplicar”.

Expresó que el CUAAD está por
implementar un área de digitalización
fotográfica, además de vincularse con
empresas relacionadas a ese campo, para
tener mayores posibilidades de adquirir
tecnología a buenos precios e incluso
asesoría.

La imagen virtual podría crear una
cultura de la mentira y el engaño, puntualiza
Luis Caballo. Mediante la interacción del
hombre con imágenes “vivas” en su campo
de acción, estas desplazarán la experiencia
cotidiana que tenemos con las formas y
colores.

Francisco Mercado ve en los límites
creativos de los fotógrafos, la extensión de la
imaginación.❖
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Alejandra Tello

Ámbar, una obra que en 1999 estrenara la Compañía de Teatro
de la UdeG, dentro del quinto ciclo del Programa de teatro
escolar del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), vuelve a

presentarse este mes.
A pesar de que hace unos días este programa pasó a manos de la

Secretaría de Cultura del estado, el INBA permitió a la agrupación
universitaria volver a presentar Ámbar, según palabras de Sergio
Loredo, coordinador de promoción y difusión de la dependencia.

Aunque la producción sigue siendo del INBA y del Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS), entidad que también participa en el Programa
de teatro escolar, la compañía negoció para seguir presentándola hasta
cumplir, al menos, 150 representaciones.

A decir de Loredo, la agrupación mantiene pláticas con el INBA y la
Secretaría de Educación para programar 50 funciones para los alumnos
de primero de secundaria que no han visto la obra, pues el año pasado
Ámbar llegó a las cien representaciones.

“El cuarto y quinto ciclo, con las obras Entretelas del
corazón y Ámbar, fueron los que más aceptación tuvieron
entre la población estudiantil de todo el país”. Incluso, la
primera generó las suficientes ganancias como
para producir Ruidos y extraños, obra infantil
que dio 50 funciones dentro del Programa de
teatro escolar para primarias.

Para Sergio Loredo, el hecho de que la
Secretaría de Cultura haya tomado el
programa de teatro escolar, representa un gran
reto para ella, principalmente porque los
actores que participen en los montajes deben
estar comprometidos cien por ciento con el
teatro y no tener otras actividades, al menos
durante un año.

Esto, porque antes de la puesta en escena,
todos los que participen en ella tienen que

tomar un curso en el Estado de México,
ensayar un lapso mínimo de tres meses,
tiempo durante el cual son asesorados por
gente preparada proveniente de la capital de
la república y finalmente dedicar toda la
mañana o gran parte de ella para las funciones.
“Las presentaciones deben ser dentro del ciclo
escolar y del horario de clases”.

El grupo debe cubrir un mínimo de cien
funciones para escuelas, y posteriormente se
puede presentar a todo el público. El INBA

comienza a pagar sueldos a partir de los
ingresos que se recauden
de las
primeras

funciones, mínimo veinte, por parte del coordinador del programa, y el
pago total por la temporada oscila entre 15 y 16 mil pesos.

Contra corriente

Sergio Loredo participó como coordinador del programa de teatro
escolar durante los primeros seis ciclos, mismos que estuvieron a cargo
de la UdeG.

De su experiencia como tal, menciona haberse encontrado con
algunos problemas respecto a la actitud de los directivos o encargados
de enseñar la materia de literatura.

“La mayoría de los maestros que imparten las materias artísticas
también dan civismo, matemáticas, educación física, etcétera y a veces
no tienen la sensibilidad para traer a los niños o adolescentes”.

Todas las escuelas están obligadas a que los muchachos vean
teatro, según informa Loredo, pero depende de cada maestro si
los envía o no a las funciones y es ahí donde existe una
contradicción.

Las funciones de Ámbar, en el Teatro Experimental de
Jalisco, iniciaron el 16 de junio pasado y terminan el

próximo 1 de julio, con horario los sábados a las
19:00 y domingos a las 18:00 horas, con algunos
cambios en el reparto.

El objetivo de estas seis funciones es ver la
reacción del espectador adulto, pues, aunque
Ámbar tuvo una corta temporada abierta al público
en general, el año pasado y participó en el Festival
de teatro “Lo mejor del 2000”, por haber sido

nominada como mejor producción. La gente
que no la ha visto aún es mucha.

En esta reposición de la exitosa obra
participan: Carlos Gómez Cacho, Ana Elisa
Fernández, Susana Romo, Sandra
Avendaño, Laura Lomelí, Sergio Mendoza
y Javier Rodríguez.v

TEATRO

Ámbar regresa a escena

VIDEO

Arranca nuevo proyecto audiovisual

LA UDEG ES LA ÚNICA

INSTITUCIÓN QUE

PERMANENTEMENTE HA APOYADO

PROYECTOS INTERESANTES

Víctor González

Eficacia en la producción, apertura
temática y de formatos y sobre todo
una estrecha vinculación con la docencia,

son algunas de las metas que planteó Cecilia
Márquez Alkadef al asumir hace unos días la
dirección de la Unidad de video artístico de la
UdeG, por invitación de la licenciada Silvia Álvarez
Jiménez, coordinadora general de Extensión.

Egresada de la carrera de ciencias de la
comunicación de la Universidad del Valle de
Atemajac (Univa), Cecilia Márquez ha
trabajado para radio, prensa
y televisión en las áreas de
redacción, coordinación de
información, producción,
como reportera, conductora
y vicepresidenta de eventos
especiales de Televisa. En la
UdeG se desempeñó como conductora en
Radio Universidad.

Después de dedicar mucho tiempo a la

pintura y exhibir su trabajo en exposiciones
colectivas e individuales, en los últimos años
decidió incursionar en la producción
audiovisual y creó, junto con su hermana, la
realizadora Kenya Márquez, la empresa
Puerco Rosa Producciones, donde produjo el
cortometraje Cruz, estelarizado por Damián
Alcázar, que ha participado en 57 festivales
de todo el mundo, y recibió el premio a la
mejor ópera prima del Festival Internacional
de Cortometraje en México. Su producción
más reciente es La mesa servida,
protagonizada  también por Alcázar y

coproducida por la UdeG,
ITESO, Conalep, ayunta-
miento de Zapopan,
Argos Cine y Televicine.

En entrevista, comentó
que la UdeG “es la única
institución que además  de

apoyar proyectos interesantes, se preocupa
por la cultura y en especial por la producción
audiovisual”.

Expresó su satisfacción por llegar a
encabezar a un grupo que le ha dado prestigio
nacional e internacional a la Universidad, y
afirmó que el equipo continuará generando
proyectos dentro del nuevo esquema, con el
que pretende consolidar la unidad de
producción audiovisual más eficaz del
occidente de la república.

Bajo su dirección, dijo que en la Unidad
de video artístico habrá  producción
audiovisual en todas sus formas, porque el
formato no limita la creación.

“Será una unidad con una visión amplia;
según lo amerite el proyecto, se trabajará en
16 y 35 milímetros, video digital o multimedia,
y se proyectará debidamente el material que
se produzca, porque Jalisco y en especial la
Universidad es cuna de talentos en muchos
ámbitos de las artes, especialmente del video
y el cine, con reconocimiento internacional”.

Aseguró que habrá producción de calidad
profesional sin restricciones en cuanto a la temática
y los formatos, siempre y cuando estén apegados

a criterios de calidad, mismos que delineará un
consejo consultivo que se dará a conocer en breve
y  garantizará decisiones colegiadas. Se evaluarán
los proyectos en los que la unidad participará de
lleno o como coproducción, no necesariamente
en el ámbito del cine, sino en todos los formatos
que incluyen productos para televisión.

“Creo que es importante que haya
propuestas innovadoras como las nuevas
corrientes del arte mediático, pero al mismo
tiempo no se descartarán los formatos
tradicionales. No le temo a los riesgos”.

La nueva funcionaria destacó la
responsabilidad de formar profesionales
especializados en el campo audiovisual. “No
concibo una unidad de producción de una
Universidad que no tenga una relación
estrecha con la docencia. Los egresados
tendrán un espacio dónde desenvolverse y
sacar adelante sus proyectos.”

Por último, explicó que la unidad seguirá
promoviendo encuentros con profesionales del
arte audiovisual.❖
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Continuará en cartelera, hasta cumplir al menos 150 representaciones
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: JULIETA MARÓN, CANTAUTORA

VICT IMARIO
Por Ricardo Ibarra

RED RADIO UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Un ser humano: que realiza lo que le
gusta: hacer música, radio y estar en el
campo de las artes. Sobre todo, ser fiel a sí
misma.
Suelo sagrado: un director me decía que
el escenario era una especie de altar, algo
sagrado en el cual debías transformarte. No
podías ser la misma que camina todos los
días. Cuando me subo a un escenario, me
olvido de todo y empiezo a hacer mi trabajo.
Eso es lo más importante: ponerte en
blanco.
El maestro: decía que cuando te bajabas
de ahí, debías irte con la sensación de que
dejaste algo. Que no te fuiste en blanco,
que no te subiste por rutina.
Revelación: es lo cotidiano. Busco contar
lo cotidiano y dejar un aviso de cierto
acontecimiento ordinario. Es importante,
en una canción, tener qué decir. Hay que
darle forma, no sé si llamarle literaria,
tampoco mensaje, pero sí que posea
contenido.
Inspiración: una palabra trillada y
peligrosa puede ser un chispazo que te
llega en un momento inesperado. En
muchas ocasiones te sientas a componer
y no se te ocurre nada y otras veces estás
en los lugares más insospechados y algo
pasa: una especie de i luminación
imprevista.
El no hacer: cuando hay conciertos, voy
a ellos. Me gusta mucho ir al cine o leer.
Veo poca televisión. Más bien prefiero leer.

Yo quería ser directora de cine. No fui cineasta,
pero sí cinéfila.
Equilibrio: desde que era niña hice
canciones. Cuando entré a la Escuela de
Música, seguí haciéndolas. Estudié guitarra
clásica y hasta después me metí en la música
académica, por lo que he llevado paralelas dos
carreras musicales: la música formal o clásica
y la popular. Con esta última trabajo. Hago
música latina, reggae o lo que se me ocurre.

Iniciada: me tocó la gracia de ser la
primera mujer que estrena una obra con
la orquesta filarmónica. Cómo es posible
que apenas en el 2000 se dé eso. También
fui la primera mujer, en Jalisco, que
estrena una obra en Bellas Artes, en el
2001. Faltan más mujeres que se animen
a componer.
A lo colectivo: en mi primer disco ya tenía
los temas. Entre cuatro hicimos los arreglos,
pero en el nuevo que planeo, quiero realizar
lo que hice con el anterior, aunque con una
variable: montar con la banda unos tres
temas, en trabajo conjunto, para que haya
dos opciones.
Sobre la llaga: mis temáticas son más
bien existenciales. Ahora incluyo temas
de amor, no sobre la pareja, sino en
general.
El camino: es la fusión. Creo que ahora
con la evolución a la que ha llegado la
música, las etiquetas sobran. Estas le sirven
a las tiendas de discos para saber dónde
ponerlos y a las editoras o disqueras para
tener su marketing. Pero al público no,
porque ya todo se vale.
Predilecciones: me gusta lo que hacen las
mujeres. Ahora han destacado más. Se han
dado cuenta que sí se puede o será porque
antes tenían menos cabida. No sé. Pero aquí
en México apenas empieza esto y creo que
falta más. Antes las mujeres eran
intérpretes, pero hoy componen, como Ely
Guerra y otras.
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Faltan más mujeres que se animen a componer

FIL arrancó con la difusión literaria de Brasil

Los días 21 y 22 del presente, la Feria

Internacional del Libro de Guadalajara efectuó

el primer curso de introducción a la literatura

brasileña, con el propósito de que el público

tapatío conozca más acerca de la diversidad

de géneros y autores de ese país invitado de

honor de la FIL 2001, que se realizará del 24

de noviembre al 2 de diciembre.

El curso fue impartido por el escritor Hugo

Gutiérrez Vega, quien abarcó más de 30

autores de poesía y prosa, entre los que

destacan Gregorio de Matos, Joaquím María

Machado de Asís, Jorge Amado, Vinicius de

Morais, Nélida Piñón y Rubén Fonseca.

Las sesiones tuvieron lugar en el auditorio

Adalberto Navarro Sánchez, del Centro

Universitario de Ciencias Sociales y

Humanidades.❖

Kronopio 7

El 21 de junio, en la biblioteca Juan Rulfo, de

la Preparatoria 7, se presentó el número 2 de

Kronopio 7, periódico estudiantil de dicha

prepa, hecho por y para los alumnos.

Este periódico pretende ser un foro abierto

para las diversas formas de pensar y actuar

por parte de los estudiantes.

En el mismo se incluyen secciones para

divertirse, aprender y reflexionar. Por ejemplo,

El kateto (información escolar), Óxido y

Korrosión (literatura escrita por alumnos),

Punto y koma (recomendaciones literarias), El

kalambre (deportes), La kanasta (eventos

varios), Klon (internet), La calaña (graffiti), Los

konoces (grupos musiales formados por

alumnos de la prepa), La inquisición

(entrevistas a maestros y personal

administrativo), entre otras.

Con la ayuda de autoridades de la prepa y

de la maestra Miroslava Pineda Rodríguez,

principal promotora de este proyecto único en

su género y en el nivel bachillerato, se logra

este número 2, que ha tenido una respuesta

positiva de la comunidad estudiantil.❖

Análisis cualitativo en teoría, método y

práctica

Con este título los autores Javier Mercado y

Teresa Margarita Torres López, profesores

investigadores de la Universidad de

Guadalajara, reúnen once trabajos de

investigación, en el que aportan diversos

elementos de uso y reflexión del incipiente tema

del análisis cualitativo de la salud en México.

El pasado jueves 22 de marzo,

presentaron este libro en el auditorio José Luis

Martínez, del Fondo de Cultura Económica.

Los acompañaron la doctora Rossana

Reguillo, profesora investigadora del ITESO y

el doctor Gerardo Pacheco Santos,

coordinador del posgrado en psicología de la

salud, del Centro Universitario de Ciencias de

la Salud.❖

La reconexión

Como parte de los trabajos que ha
emprendido la Red Radio
Universidad de Guadalajara, a partir

del lunes 2 de julio ésta asume otra estrategia
para estar en contacto con su auditorio.

La idea fundamental de esta nueva actitud
hacia su público radioescucha es la de estable-
cer un puente de comunicación entre los dos
protagonistas del fenómeno radiofónico: el

emisor, en este caso
XHUG FM estéreo, y el
receptor de la pro-
puesta hertziana: el
auditorio.

Como ya de
dijo, el lunes 2 de julio
arranca lo que se ha
dado en llamar la
reconexión, que no
es otra cuestión que
definir, bidireccio-
nalmente, el rumbo
de la Red Radio

Universidad de Guadalajara: qué desea el
escucha, cómo lo quiere y, sobre todo, cuál
es el perfil que mejor se adhiere a sus intereses
en términos de música e información.

Para ello, la Red Radio Universidad de
Guadalajara pondrá a disposición de su
público un buzón radiofónico para que el
auditorio nos haga saber sus preferencias,

expectativas y sus observaciones en torno a
la programación, horarios, conductores,
etcétera.

El número telefónico destinado para este
fin, es el (01) 38 26 67 73. La comunicación
con esta línea tiene una duración de sesenta
segundos.

Durante este proceso entraremos,
también, en una fase de experimentación, que
consiste en los cambios –en roles ya
planeados– de conductores de programas, con
la finalidad de hacer un autodiagnóstico de
adaptabilidad y búsqueda de nuevas formas y
opciones de comunicación radiofónica, que
incluye, desde luego, el ludismo y la
improvisación.

La invitación a participar está abierta,
repetimos, a partir del lunes 2 de julio, en lo
que se conocerá bajo el nombre de la
reconexión, o la manera más estrecha de
establecer una verdadera interlocución, ahora
sí, bidireccional.❖
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Rodolfo Castillo

Torneos en el CUC

Con la participación de más de 500 (de

casi 3,000) estudiantes del Centro

Universitario de la Costa, con sede en

Puerto Vallarta, arrancó el 15 de junio

el primer Torneo inter-CUC de futbol y

basquetbol, con un total de 41 equipos,

tanto en la rama femenil como varonil,

en ambas disciplinas.

Dicho torneo es apoyado por el

profesor Benito Casti l lo, jefe del

Departamento de Fomento Deportivo,

del H. Ayuntamiento de Puerto Vallarta

y el rector del campus, maestro Jeffry

Fernández, para fortalecer las

selecciones representativas del CUC.

La idea es organizar este torneo de

manera anual e integrar al mismo otras

disciplinas deportivas y a un mayor

número de estudiantes, comentó la

licenciada Ana Verónica Macías, jefa de

la Unidad de extensión y difusión.

Al inaugurar el torneo, el rector

destacó la importancia del deporte e

informó que ya comenzaron los trabajos

de construcción de las canchas

profesionales de futbol con gradería y

gimnasio, así como las de basquetbol

y voleibol.

Agregó que existe la posibilidad de

contar con una pista de atletismo, y

aseguró que en su periodo tomará con

mucha seriedad el fomento al deporte

universitario.v

Invitan a practicar karate

El karate, deporte milenario y enfocado a

la defensa personal, es considerado uno

de los más completos que existen para el

desarrollo físico y mental del individuo.

Por ello, la Coordinación de Cultura

Física de la Universidad de Guadalajara,

invita a todos los jóvenes estudiantes de

esta institución a probar suerte y conocer

a fondo el karate-do tradicional, mediante

la técnica del wado kai.

La UdeG cuenta con una escuela de

karate a cargo de uno de los mejores

entrenadores locales, el profesor Jaime

Reinoso, cinta negra con más de 22 años

de experiencia.

Los entrenamientos de la selección

universitaria de karate se realizan de

martes a viernes, de 13:00 a 15:00 horas,

en la puerta 16 del estadio Olímpico.

Para mayor información, comunícate

al teléfono 36 19 81 06.v

DEPORTES

Preparatorianos con buenas notas
en juegos nacionales

Rodolfo Castillo

La escuela preparatoria 7 de esta casa de estudios, sacó la casta
y alcanzó el primer lugar nacional en basquetbol femenil y
varonil, luego de su participación en la tercera edición de los

Juegos nacionales de la educación media superior, que en este año
tuvo como sede a Cuernavaca, en el estado de Morelos, del 11 al 16
de junio, organizado por el Consejo Nacional del Deporte de la
Educación Media Superior (Conadems).

Por su lado, la selección de futbol
femenil de la preparatoria 10, continúa
cosechando triunfos y este certamen
no fue la excepción: derrotó en la final
al equipo anfitrión por dos tantos a
cero, para proclamarse campeón
nacional del nivel medio superior.

El cuadro se reveló como uno de los mejores del torneo, con una
impresionante demostración de cómo se debe jugar al futbol. Su paso
fue arrollador, puesto que no conoció la derrota en ninguno de sus
seis partidos, tras anotar un total de 29 goles sin haber recibido uno
solo en contra, con lo que confirmó porqué es uno de los cuadros
femeniles más completos de nuestro país.

En su primer cotejo se enfrentó a Veracruz, ganándole por 9-0.
En el siguiente partido encaró al representativo de Michoacán, que
fue victimado por las udegeistas con un marcador de 6-0.

OBTIENEN PREPA 7 Y 10,
CAMPEONATO NACIONAL DE

LA EDUCACIÓN MEDIA

SUPERIOR.

Prepa 7, semillero de grandes basquetbolistas

Futbol femenil. Prepa 10
Alejandra María Solís Luna
Claudia Guillermina González García
Cecilia Cabrera Castro
Rebeca Ruiz Enríquez
Dunia Pardo Enríquez
María Isela Ruiz Prieto
Olivia Márquez Gómez
Martha Verona Ángeles Cárdenas
Ivette Jiménez Abundis
Claudia Alicia Muñoz López
Violeta Elizabeth Cruz Ángeles
Luz Yanel González Ávila
Karla Karina Román González
Claudia Lizette Abarca Salazar
Claudia Moncada Robledo
Mairolita Vargas Cárdenas
Basquetbol varonil. Prepa 7
Gilberto Uriel Villalobos Villaseñor
Fabián Ávalos Quintero
Jorge Campos Sánchez
Juan Pablo Ponce Franco
Félix Martín Ron Zúñiga
Iván de Jesús Bravo Jiménez
Luis Martín Mejía Esquivel
César Arnoldo Ponce Valencia
Luis Alberto Becerra Villaseñor
David González Nuño
Marco Antonio René Ayala López
Basquetbol femenil. Prepa 7
María Dolores Ramírez Vera
Hilda Noemí Aceves Sánchez
Ofelia Guadalupe Michel Sánchez
Cinthia Karina Villanueva Sahagún
Monserrat Estrada Sánchez
Triana María López Ochoa
Irene Becerra Álvarez
Victoria Ramírez Saucedo
Alejandra Rodríguez Cortés
Georgina Cerda Zambrano
Norma Angélica Ochoa Durán

Futbol varonil. Ciudad Guzmán
Noé Villalbazo Ramos
Arturo Flores Alcaraz
Emmanuel Alcaraz Ruiz
Alejandro Solórzano Figueroa
Rosendo Alfredo Guzmán Ñáñez
Ricardo Federico García
Alberto Bucio López
Germán Sánchez Marcial
Sebastián Manuel Solórzano Ortiz
José Fernando Flores Alcaraz
Abraham Cruz Moreno
Manuel Alejandro Salcedo Ortiz
Paúl Robledo Flores
Alejandro Vargas Hernández
Roberto Salvador Sánchez Arrellano
Salvador Gorgorio Sánchez
Voleibol femenil. Prepa 5
Alejandra Neri Gutiérrez
Lizette del Carmen Enríquez Hurtado
Sahaira Erandeni Flores Rentería
Samara Arreola Peña
Karina Margarita López Rentería
Jéssica Arel Sosa Tinajero
Clara María Cervantes González
Sara Paulina Miranda Brambila
Voleibol femenil. Prepa 7
Juan Pablo Arámbula Gutiérrez
Pablo Alejandro González
Roberto Carlos Ortiz
Saúl Lázaro Altamirano
Rubén Esteban Robles González
Álvaro Fabián Larios Loza
Enrique Cervantes Santiago
Efraín Murillo Rocha
Gustavo Flores Peña
Carlos Alberto Rodríguez Navarro
Ajedrez mixto. Prepa 13
Ramón Alejandro Anaya Miranda
María Verónica Anaya Miranda
Paulina del Rocío Montero González
Estela del Rocío Castañeda Sauza

Para los octavos de final, el enemigo a vencer fue Colima, que
corrió la misma suerte y cayó derrotado por 5-0.

Caso curioso resultó el partido contra Chiapas, que al verse
derrotado por la UdeG en el primer tiempo con marcador de 7-0,
dejó plantadas a las jóvenes de prepa 10.

En la semifinal se midieron frente a Nayarit, luego de un excelente
juego por parte de ambas escuadras. El marcador final fue de 2-1,

favor UdeG.
No satisfechas con este campeonato, la

selección de esta escuela preparatoria tenía
previsto enfrentar al representativo de Nayarit,
en la final de la copa Coca Cola, el pasado 23
de este mes (hasta el cierre de la edición no
fue posible conocer el resultado).

De obtener el triunfo, viajarán a la ciudad
de Mineapolis, en Minesotta, Estados Unidos,
a una copa internacional programada para
julio.

Semillero de grandes basquetbolistas

Semillero de grandes basquetbolistas, la
preparatoria 7 confirmó este mote al
colocarse como los campeones absolutos del
basquetbol, tanto femenil como varonil, que
a decir del coordinador de actividades
deportivas y entrenador René Llamas
Ramírez, se da por el seguimiento deportivo
y trabajo en conjunto de autoridades y jóvenes
deportistas.

En el camino quedaron las selecciones de
Tabasco, Aguascalientes, Hidalgo, Zacatecas,
Puebla y Querétaro, que fueron derrotadas por
la quinteta varonil de esta escuela.

En femenil, las jóvenes de prepa 7
eliminaron a Michoacán, Campeche,
Guerrero, Guanajuato y en la final a Puebla,
con marcador de 59-45.

Al nacional de la educación media,
asistieron por parte de la UdeG, un total de
82 deportistas de las escuelas preparatorias
5, regional de Ciudad Guzmán y 13, las que
compitieron en ajedrez, voleibol varonil y
femenil, así como en el futbol varonil, además
de los ya mencionados.v

Los seleccionados y sus escuelas
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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el único con excelencia es el
excelentísimo

transparencia en las diapositivas

nosotros, que nos entrevistamos tanto

centro universitario de ciencias
económico especulativas

proCU

con la antigüedad sólo se puede vivir
en el pasado

hombres de ciencia otoñales del verano
de la investigación en villa primavera

día de la música y otras danzas

en el CUAAD falta el departamento
de tramoyas babilónicas

en el CUCSH el de viernes sociales y
humanitarismos

en el CUCOSTA el de cocoteros y
bikinis

en el CUCIENEGA el de cienos y
lodazales

en el CUALTOS el de diversión para
enanos

Ciudad colonial, Bolaños
Nicolás Valdés Huerta

Ayuntamiento de Bolaños
Centro Universitario del Norte

Universidad de Guadalajara.

Con ese nombre vuelve a los lectores, por
tercera ocasión, este libro salido ya no de los
anaqueles de los cajistas, sino de moderna
computadora a las prensas y al ansioso público
expectante.

Es un ensayo histórico y un recorrido en
cuidadoso estudio por ese pueblo; opulento
en sus entrañas de esos metales que suelen
robar el sueño a los humanos y por lo mismo,
rico en belleza arquitectónica.❖

Lecturas históricas del norte de Jalisco
Manuel Caldera, José María Muriá

El Colegio de Jalisco
Centro Universitario del Norte

Universidad de Guadalajara.

En esta reedición se recogen escritos de varios
autores publicados aquí y allá, que se han
ocupado de diferentes épocas del norte de
Jalisco. Es una muestra de su importancia en
el devenir nacional, por más que haya quien
pretenda soslayarlo.

En esta obra se rinde un homenaje a
Colotlán, con motivo de sus primeros 400 años
de vida, y se deja testimonio de quienes se han
interesado por estudiar seriamente esta región.❖

Luvina
Revista literaria

Número 23, marzo 2001
Universidad de Guadalajara.

En esta edición se incluye una entrevista con
Felipe Vázquez sobre el nuevo orden
fantástico: cierbética y poesía. Encontramos
poemas de Raúl Navarrete, de Ramón
Fernández-Larrea y poesía en Zapotlán. En
la portada, la pintura de Juan Carlos Macías.

Destaca Quetzalcóatl, la epopeya
fragmentada, Itinerarios de la luz, de Carmen
Villoro y las voces del espejo, de Carlos
Guzmán Moncada.❖

UdeG dominó en concurso
de tesis de la CANACO
Estudiantes de la Universidad de Guadalajara ganaron 10 primeros
lugares y seis menciones honoríficas en el Premio anual a tesis
universitarias 2001, que organiza la Cámara Nacional de Comercio
en Guadalajara.

Economía, comercio internacional, turismo, ingeniería civil y
electrónica, derecho e historia, fueron las áreas en las que egresados
de esta casa de estudios obtuvieron los primeros lugares, algunos
otorgados a dos proyectos. De cualquier manera fue la UdeG la que
más reconocimientos obtuvo en esta edición.

“Es un orgullo, porque eso significa que la educación brindada
por la Universidad es de calidad, que forma estudiantes con espíritu
de éxito y triunfo, lo cual está demostrado en nuestros egresados de
licenciaturas y maestrías”, señaló la química farmacobióloga Ruth
Padilla Orozco, coordinadora general académica de la UdeG.

Dijo que destacan los primeros lugares obtenidos por los
estudiantes de derecho, ya que compitieron con alumnos de
universidades privadas, las cuales han tenido un repunte importante
en esta área del conocimiento.

En esta edición, que presentó 172 trabajos de tesis, participaron,
además, la Universidad del Valle de Atemajac, la Panamericana, la
Autónoma de Guadalajara, de Veracruz, el Instituto Tecnológico de
Estudios Superiores de Occidente y el de Monterrey.❖ M
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SERVICIOS A LA COMUNIDAD
El orgullo de
ser universitario Apoyo a minorías

Laura Sepúlveda Velázquez

El programa de apoyo a las minorías
que en breve ofrecerá la
Coordinación de Serv ic ios

Estudiantiles, tiene la intención de ayudar
a que dichos grupos se organicen dentro
de la Universidad de Guadalajara; incluye
a minusválidos, invidentes, homosexuales
e indígenas, para que ellos en sus escuelas
puedan tener cursos, conferencias,
talleres y charlas acordes a su condición.

El  maestro Javier Romero,
coordinador del programa, señaló que en
el caso de los invidentes, la intención es
elaborar cursos para computadora en los
que e l los puedan manejar a lgunos
programas.

“Nosotros tenemos un software por
centro universitario para invidentes y otro
en la Biblioteca Pública del Estado. Pocos
invidentes saben manejar este programa,
y queremos que lo aprendan.

“En el caso de indígenas, muchas
veces tienen problemas al momento de
acoplarse a las ciudades grandes. Vamos
a darles pláticas para poder ayudarlos”.

Se ha hecho contacto con los

diferentes grupos, y ellos tienen más ideas
sobre lo que les puede servir, la propuesta
es que expresen lo que necesitan, para
que la coordinación lo organice.

“El objetivo es hacer que se sientan
respaldados, que la gente por ser minoría
no empiece a desertar de la Universidad,
a veces tenemos tan poca conciencia que
los tratamos como gente distinta, cuando
son igual a nosotros”.

Este será el primer año en que se
aplique el programa, y actualmente
están en la construcción de cursos y
talleres.

“Estamos levantando un censo que
quedará concluido en agosto, para saber
el número de integrantes de cada grupo
minoritario. Esperamos que el programa
inicie en septiembre y se pondrá en
marcha conforme los vayan pidiendo en
las escuelas. Estamos dispuestos a dar
cualquier tipo de apoyo grupal e incluso
individual ”, concluyó.

Para mayores informes, se puede
acudir directamente a la Coordinación de
Servicios Estudianti les, ubicada en
Escorza 145 o a los teléfonos: 38-26-61-
42 y 38-26-36-42. ❖

Departamento de
Estudios de la
Comunicación
Social

Algunos de los fundadores del DECS con Martín Barbero
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Cerca de 10 mil arbolitos fueron plantados el pasado 16 de junio, en la Lobera, del bosque de

la Primavera, en Tala, Jalisco, con la participación de mil 300 jóvenes, todos alumnos de la

Universidad de Guadalajara.

El fin de esta acción es lograr el mejoramiento del nivel y calidad de vida de los habitantes

del estado, así como cultivar entre los estudiantes un espíritu de solidaridad, indicó el maestro

Fernando González Sandoval, coordinador de servicio social.

En el arranque del evento, los participantes disfrutaron de la música del grupo Cantera y

luego escucharon las palabras del secretario general de la UdeG, maestro Carlos Briseño

Torres, en representación de José Trinidad Padilla López, Rector general de la máxima casa

de estudios de Jalisco.

“Esta acción representa la oportunidad de devolver a la naturaleza una parte mínima de

lo mucho que cotidianamente se le quita. Plantar árboles representa algo más que quedar

bien con nuestras conciencias”, dijo el académico ante cientos de alumnos reunidos en la

explanada de la presidencia municipal de Guadalajara, lugar de partida al área a reforestar.❖

Cristina Félix

En materia de comunicación, México ha
trascendido en América Latina, por medio del
trabajo realizado en los últimos 15 años por
el Departamento de Estudios de la
Comunicación Social (DECS), de la
Universidad de Guadalajara, que concentra
a un grupo fuerte en este tipo de estudios, y
que tiene proyección nacional e internacional.

Se habla incluso en estas esferas, del
grupo Guadalajara de la UdeG, como uno
de los impulsores de la investigación de la
comunicación con un enfoque antropológico
y sociológico.

Es un hecho notable que el único
departamento que nació en México como
centro de investigación de la comunicación,
fue el de esta casa de estudios, hace 15 años,
advirtió el doctor en antropología cultural Jesús
Martín Barbero, en el marco del XV aniversario
del DECS, realizado en el auditorio de la librería
José Luis Martínez, del Fondo de Cultura
Económica, el miércoles 20 de junio.

Invitado para hablar sobre el papel de la
Universidad de Guadalajara en el desarrollo
de la investigación de la comunicación en
México, el destacado colombiano Martín
Barbero, sostuvo que a principios de los 80 se
comienzan a ligar en los procesos comuni-
cacionales los aspectos histórico, político,
social, económico y cultural de cada nación.

Esto fue importante porque es así como
se despega de la hegemónica visión
norteamericana, que identificaba
comunicación con medios e imposibilitaba
pensar en actores de la comunicación, en
públicos, en términos de usos sociales,
apreciaciones, etcétera. Es decir, se analiza
ya no desde la clase dominante, sino de la
historia social, política y económica.

Y en ese contexto, el DECS, en sus
inicios denominado centro, arranca con un
trabajo importante.

Uno de sus fundadores, Raúl Fuentes
Navarro, puntualizó que cuando la UdeG
pensaba incorporarse a este campo, tenía
claro hacerlo por “la vanguardia, no por la
retaguardia”, con un proyecto definido, y
nunca como una escuela de periodismo.

El DECS fue creado el 16 de junio de
1986 con el propósito de desarrollar
investigación teórica y aplicada sobre
estructuras y procesos de comunicación
social en la región de influencia de la UdeG.

Durante estos 15 años de existencia,
el DECS ha realizado alrededor de cien
proyectos de investigación, que han
contribuido, en diferente medida, tanto al
desarrollo teórico y metodológico del
campo de la comunicación social, como a
la comprensión de fenómenos específicos.

Desde 1998 cuenta con un programa
de formación de profesores investigadores
reconocidos por el Conacyt: la maestría
en comunicación.

Además, participa en otros tres
posgrados de la propia Universidad: los
doctorados en ciencias sociales y en edu-
cación, y en la maestría en ciencias
sociales, todos con reconocimiento de
excelencia.

En materia de difusión del cono-
cimiento, el DECS creó un programa editorial
y de difusión permanente con el fin de
socializar los productos de las labores
académicas de sus investigadores.

El principal órgano de este programa
es la revista especializada Comunicación
y sociedad, que se produce desde 1987,
y que a partir de 1994 está incluida en el
índice de Revistas científicas mexicanas
de excelencia del Conacyt.

Toda su producción editorial forma un
acervo de alrededor de 35 publicaciones
en sus 15 años.

En la jefatura del DECS han transitado:
Pablo Arredondo, Enrique Sánchez Ruiz,
Gilberto Fregoso Peralta, Cecilia Cervantes
Barba, Raúl Fuentes Navarro, Francisco
Aceves González, y a partir del pasado pri-

mero de junio, el
departamento está
encabezado por
María Elena Her-
nández Ramírez,
quien dio a conocer
que en septiembre
y octubre próximos
se efectuarán pa-
neles sobre las di-
versas especialida-
des que existen en
el DECS, para conti-
nuar con su XV

aniversario.❖M
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tianguisCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera cultural
A partir del 25 de junio

Remato velis muy amplio, un solo uso, precio

$250.00. Ofrezca. Informes al teléfono: 36 63 05 80,

por las tardes.

Vendo sofá color gris, precio $300.00. Informes con

Ruth, al 38 25 28 60, de 9:00 a 16:00 horas.

Decoración de globos para toda ocasión. Informes

con Carmina, al teléfono: 38 10 34 56.

Vendo guitarra electroacústica, clásica, fabricada

con cedro rojo. Informes al teléfono: 31 33 34 30,

con Giovanni Hernández.

Vendo casa en Lomas de Zapopan: dos

habitaciones, cochera, patio y jardín.  $425,000.00.

Informes al teléfono: 36 95 16 84.

Vendo biper Philips barato. Informes al teléfono: 36

55 19 67, con Claudia Martínez.

Vendo computadora Hewlett Packard, disco duro

640 MB, memoria RAM 8 MB, monitor color, teclado,

ratón, impresora, $1,980.00. Informes al (0443) 34

02 03 45, con Jaime.

Vendo curso en video para aprender piano. Incluye

teclado. Precio $1,900.00.  Informes al teléfono: 36

27 30 54, con Olivia.

Vendo terreno, 1,530 metros, en fraccionamiento

campestre Haciendas de la Herradura, cerca del club

de la UdeG. Comunicarse con la señora Silvia al

teléfono: 36 40 34 55.

Vendo un órgano Yamaha, modelo BK-4, en muy

buenas condiciones. Informes con Angélica Quiroz

al teléfono: 36 86 07 31.

Bolos para fiestas infantiles, recordatorios de

bautizos, bodas, XV años. Presupuestos sin

compromiso. Informes al teléfono: 36 19 54 58, con

Karina Landeros.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez en tu

vida y sienta las bases para tu éxito: curso intensivo

de economía doméstica. Infórmate al 36 14 73 44.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49
80, 36 15 49 53, fax 36 15 50 18.
Abierto de lunes a viernes, de 10:00
a 20:00; sábados, de 10:00 a 18:00,
y domingos de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Destinos: dualidad humana y urbana.
Pinturas de Raúl López García, en las salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Permanecerá hasta el 1 de julio.

❖ El paisaje de Jalisco. Exposición
fotográfica de Alberto Gómez Barbosa, en
la sala Manuel Álvarez Bravo. La exposición
permanecerá hasta el 1 de julio.

❖ Confrontación de la mirada. Exposición
de pintura a cargo de Víctor Galván.
Inauguración 28 de junio, a las 20:30 horas,
en la sala de usos múltiples. Permanecerá
hasta el 5 de agosto.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172.
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94.

JUEVES DE ARTE

❖ Recital ensamble Du Pré: Martha Williams
(soprano), Cecilia Duarte (contralto),
Alejandro Magallón (tenor), Carlos Acevedo
(violoncello) y Luis Cano (piano). Jueves 28
de junio, 20:30 horas. Admisión general
30 pesos, estudiantes 20.

❖ Exposición de pinturas. Arturo Valdez,
obra reciente.

❖ Taller de pintura e imaginación, dirigido
a niños de 4 a 10 años. Miércoles de 16:00
a 18:00 horas. Imparten: Marisa
Hernández y María Luisa Castillo.

❖ Antitaller de poesía César Vallejo.

Coordinador: Raúl Bañuelos. Sábados de
12:00 a 15:00 horas.

❖ Taller de narrativa. Coordinador: Luis Martín
Ulloa. Sábados de 11:00 a 14:00 horas.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216, teléfono 36 15 12 30

❖ Seminario de historia mexicana.
Conferencia: “Diversiones y modernidad en
Guadalajara durante la república restaurada”,
con la maestra Lorena Cortés Manresa.
Miércoles 27 de junio, 18:00 horas.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO.
Calzada Independencia sur sin número,
núcleo Agua azul. Teléfono 36 19 11 76.

❖ Concierto de blues con Neal Black,
acompañado de Chester Blues Band. 29 de
junio, 20:30 horas. Entrada general 70 pesos.
Estudiantes y maestros con credencial 35.

Informes y venta de boletos en avenida
Vallarta 1668, teléfono 36 15 49 53, 36 15
49 22, extensiones 20 y 25.

❖ Ámbar. Director Fausto Ramírez, con la
Compañía de Teatro de la UdeG. Domingo 1
de julio, a las 18:00 horas.

❖ Pingüinitos. Dirigida por Sergio Laso.
Domingo 24 de junio, 12:00 horas.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ BALLET FOLCLÓRICO DE LA UdeG
Con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales a las 10:00
horas.

CINE FORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 975, piso menos uno
Teléfono 38 26 72 97

❖ Lista de espera. Director Juan Carlos Tabio
(Cuba).

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE
LEÓN
Avenida Juárez 975

❖ Concierto con el Ensamble innig. Jueves
28 de junio, 20:30 horas. Admisión general
40 pesos. Estudiantes y maestros con
credencial 20.

Informes y venta de boletos en avenida
Vallarta 1668, teléfonos 36 15 49 53, 36
15 49 22, extensiones 20 y 25.

❖ Concierto de piano con Christine Gerwig
y Efraín González Ruano. Jueves 5 de julio,
a las 20:30 horas. Entrada general 50
pesos. Estudiantes y maestros con
credencial 25.

Informes y venta de boletos en avenida
Vallarta 1668, teléfonos 36 15 49 53, 36
15 49 22, extensiones 20 y 25.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán y calzada
Olímpica 1421.
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 60
17, 36 19 23 79.

❖ La cabeza de Apolo. Obra del taller
de teat ro La ecuac ión,  de l  CUCEI.
Directora Elisa Ontiveros Delgadillo.
La cita es en la sala Clemente Orozco,
del exconvento del Carmen, los viernes
y  sábados  a  l a s  20:30 horas ,  y
domingos 18:30 horas, durante el mes
de junio.

❖ IX Muestra de artes plásticas, del 27 de
junio al 3 de julio. Inauguración 27 de junio,
12:00 horas, en el salón de usos múltiples,
del CUCEI.

LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro
Moreno.
Teléfonos 38 26 86 96, 38 27 24
54.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Centro Universitario de Ciencias Exactas e

Ingenierías. Departamento de Física

POSGRADO EN CIENCIAS
EN FÍSICA

(maestría y doctorado)

Inscripción: hasta el 29 de junio, 2001.

Cursos propedéuticos: 16 y 17 de julio.

Inicio de clases: 3 de septiembre, 2001.

Para mayor información: fax 33 45 41 47,

Tel. 33 45 41 48

Edificio Z del CUCEI, segundo piso. Coordinador del

posgrado, doctor Gustavo López.

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación

Social,  edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
30 DE JUNIO DE 2001

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

FESTIVAL DE

LA MÚSICA, EN

LA EXPLANADA

DEL EDIFICIO

ADMINISTRATIVO

Y CULTURAL

DE LA UDEG
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LA TIRA.............................................................

❖
Uni-

 versi-
tarios

Uni-
 versi-

tarios
Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta

Universitaria: cristyf@redudeg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión

universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta página, manda tus

colaboraciones y toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa, con una

extensión de una cuartilla. Luego de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira, con una caricatura

dibujada con tinta negra o marcador oscuro sobre una hoja de papel blanco.

Uni-
 versi-

tarios

Campo-ciudad:
pleititos y pleitotes

María Luisa Hernández*

Las diferencias entre la ciudad y el
campo han sido, por lo regular, motivo
de polémica y de conversaciones que

rayan en lo bizantino: no, que aquí; sí, que
allá… o a la inversa, con la enumeración de
las supuestas ventajas y desventajas de uno y
otro medios, con adjetivaciones en
abundancia, puntos de vista absolutos, el
imperio del blanco y el negro, de lo “bueno”
y lo “malo”, sin matizar.

El acaloramiento es un ingrediente de estas
“pláticas”, que no llegan a diálogo y conducen
a perder saliva y tiempo.

Cuando existe alguna chispa de
inteligencia en los “conversadores”, el discurrir
propicia que salten las argumentaciones para
llegar a un conocimiento fraccionario de lo
que acontece en este país, que parcela los
problemas, los separa de sus causas y atiende
solo efectos.

Al final pocos concluyen que si no
existiesen tales diferencias, no habría dos,
sino un solo medio, cuestión que
empobrecería el panorama e ignoraría la
realidad: hay ciudades, y en sus cercanías
existe el campo.

Entre más pequeña sea la ciudad, el campo
tiene mayor presencia. Cuando llega a
metrópoli, el ruido es tanto, que impide oír
alguna fracción de naturaleza, excepto la
localizada en las florerías y en los mercados
en los puestos de legumbres y fruta.

Aunque en el siglo XXI arriba del cincuenta
por ciento de los pobladores del país habita
en las ciudades, el campo permanecerá como
un modo y hasta una opción de vida.

(Entre modo y opción de vida existen
diferencias: el primero lo comparten quienes
nacieron y crecieron en el campo o la ciudad
y de tal medio obtienen sus ingresos; por la
segunda deciden aquellos que desean un
mayor contacto con la naturaleza y vivir de
los frutos de la misma. Por lo regular son
personas que respetan el entorno).

Poder optar por uno y otro medio, sin

presiones económicas, políticas y sociales,
constituiría una ventaja enorme para los
ciudadanos de este país, muchos de los cuales
se ven compelidos a recurrir a las ciudades
porque en su lugar de origen escasea el empleo
o no hay condiciones para un desarrollo
adecuado.

Las condiciones del campo expulsan a sus
habitantes hacia los grandes conglomerados
(ciudad de México, capitales de estado), por
el abandono en que se encuentra este.

En muchos casos las ciudades que reciben
a los campesinos, no son las mexicanas, sino
las gringas, porque el dólar es un llamado
constante a los deseos legítimos de lograr una
vida más decorosa.

A veces cambian de uno a otro campo:
los surcos de fresa, jitomate, melón o las
huertas en California o Texas.

Quienes abandonan el lugar en donde
nacieron, crecieron y vivieron parte
considerable de su existencia, luego se
envuelven en la añoranza: su pueblo adopta
la figura de un fantasma que les oprime los
recuerdos a cada paso. La literatura registra
estos vaivenes del ánimo. La historia de la
emigración conoce de caídos y biografías
estrujantes.

Enseguida viene el desarraigo: no son de
aquí, ni de allá (aunque tengan edad y un
porvenir inseguro), como canturrea una
tonada, porque en el aquí las costumbres son
otras, las hostilidades abundan, la apretura es
una sopa cotidiana, y el allá permanece lejos.

No posibilitar que el desarrollo sea
armónico, que la igualdad resulte una
estrategia en beneficio de las mayorías, que el
campo y los poblados pequeños absorban su
mano de obra, trae serios problemas al país.

Por una mala planeación en el desarrollo
nacional surge el desequilibrio en las
oportunidades, servicios de toda índole y hasta
en el disfrute de un amanecer o atardecer en
la montaña, porque en la ciudad escasean las
áreas verdes.

* Estudiante del CUCEA.

El cuarto poder
(los medios de información)

Marco Aurelio Flores Huerta (el Kábula)*

Los medios masivos de comunicación
juegan, hoy por hoy, un papel
importante en la sociedad, ya que dan

a conocer desde los hechos más
trascendentales, hasta los más absurdos y sin
importancia.

Entiendo a los medios masivos como
aquellos que “operan” a gran escala, como
son: la televisión, el radio, revistas, periódicos,
entre otros.

Los de mayor consumo son la televisión y
la radio, a los que denominamos medios
electrónicos.

Una de las interrogantes obligadas es:
¿por qué son estos los de mayor consumo?
La respuesta es sencilla: porque no estamos
acostumbrados a leer, y este es uno de los
grandes problemas a superar. El hecho de
que la sociedad no esté acostumbrada a leer,
hace que los medios electrónicos le digan lo
que está pasando y son los que nos llevan a
la masificación y pérdida de la individualidad,
puesto que muchas personas siguen los
estándares de belleza y las modas que –en
especial las televisoras– nos imponen.

No solo nos imponen estándares, sino que
pareciera que nos programan, desinfor-
mándonos, mostrándonos una cara falsa de
lo que pasa, y además, no inculcan una
ideología de superación personal para los
jóvenes, sino que les ponen como metas tener:
sexo, automóvil e ir a fiestas.

Los medios de comunicación tienen un
poder tan grande, que son capaces de decirnos
quién es el mejor en tal o cuál cosa, de llevar
a una persona a la gloria o de aplastarla como
si fuera una mosca, así como desaparecerla
de la memoria de los ciudadanos.

Enfocándonos a la televisión, seamos
sinceros: tenemos una televisión pobre, ya que
nos muestra todo el tiempo lo mismo:
• En telenovelas: la Cenicienta.
• En lo infantil: el Chavo del ocho.
• En los noticieros: la nota roja y lo amarillista,

y un poco de economía y de sucesos de
relevancia.

• En lo juvenil: romances de secundaria con
personajes totalmente diferentes a los
jóvenes que ven la serie o la “novelita”.

Para el entretenimiento: concursos y talk
show’s.

Uno de los problemas de la televisión en
nuestro país, fue que solo existía Televisa y
hacia lo que le daba la gana, porque apoyaba
al gobierno en turno, es decir, era progobierno
–en este caso el PRI–, y no fue hasta la aparición
de TV Azteca cuando comenzó a buscarse
mayor credibilidad y “calidad” en sus
contenidos.

Falta mucho para que tengamos televisión
de calidad, puesto que las dos televisoras llevan
la misma línea de pensamiento, solo que una
con caras nuevas.

Independientemente de la cara del
medio de comunicación, han demostrado
que su poder es casi ilimitado. Veamos el
caso “Paco Stanley”, que tomó TV Azteca
como un problema propio, al punto de
causar gran número de descréditos, tanto
al gobierno del DF, como al doctor Samuel
del Villar.

¿Qué se puede hacer contra este poder?
Por lamentable que parezca, casi no podemos
hacer nada.

Recordemos cuáles son los otros poderes
que existen aparte de este:
• La religión –lo que Marx llamaba el opio de

los pueblos–.
• El comercio o el dinero ($).
• Las armas o la milicia.

Pero estos poderes se ven hasta cierto
punto insignificantes frente a la maquinaria
de los medios de comunicación, porque estos
pueden lograr que determinado personaje de
cualquier otro poder sea repudiado por la
sociedad.

El verdadero poder de los medios radica
en la falta de sensibilidad, de asombro y de
conciencia que tenemos, cuestiones que estos
medios nos han sembrado en la cabeza, para
ser sus borregos; por lo mismo no inculcan
el esparcimiento mental –entre estos la
lectura–, lo que llevaría que su poder de
convencimiento se venga abajo, porque a
mayor escepticismo, mayores dudas, más
agudeza mental y menos dominio de las
masas.

No nos dejemos llevar por los lobos.
Seamos más listos que ellos y demostrémoslo,
comenzando a leer, aunque sea el periódico,
para que no nos sigan dando “siempre lo
mismo”: atole con el dedo.❖

* Estudiante de la preparatoria siete.


